
Янг и Доу Лили из Китая гуля-
ют по украшенной к новогод-
ним праздникам Никольской 
улице в Тверском районе сто-
лицы. Проходя мимо витрин 
сувенирных лавок, кофеен 
и магазинов, Янг, подпрыги-
вая, старается дотянуться 
кончиками пальцев до свето-
диодов инсталляции-гирлян-
ды «Звездное небо», а ее под-
руга Доу лепит снеговиков.
— Мы приехали в Москву, что-
бы посмотреть ее историче-
ский центр, — говорит корре-
спонденту «ВМ» Янг Лили.
Китаянка Доу Лили впечатля-
ется праздничной атмосфе-
рой в сердце столицы.
— Прогуливаясь по Москве, 
чувствую себя как в новогод-
ней русской сказке, — расска-
зывает туристка.
Турпоток в столицу из других 
регионов страны и государств 
регулярно увеличивается. На 
это указывает тот факт, что 
мест в московских гостини-
цах к новогодним праздникам 
практически не осталось. 
В наличии только номера в до-
рогих хостелах и люксовых 
гостиницах. Комитет по ту-
ризму города Москвы реали-
зует программы, которые то-
же способствуют туристиче-
ской привлекательности ме-
гаполиса. В уходящем году 
особую роль в этом сыграло 
сотрудничество Москвы с ре-
гионами в рамках концепции 
«Москва+». В нее вошли про-
екты «Город открытий», «Рус-
ские каникулы. Из столицы 
России в столицу Сибири».

В следующем году в Россию 
могут приехать более двух 
миллионов китайских тури-
стов, отметил директор Объе-
динения туроператоров в сфе-

ре выездного туризма «Турпо-
мощь» Александр Осауленко. 
— Цифры обозначили пред-
ставители российско-китай-
ской рабочей группы в Пеки-

не. Московские и петербург-
ские предприниматели к это-
му готовы, — сообщает 
Александр Осауленко. — На-
деюсь, что в следующем году 

мы будем близки 
к допандемийным 
показателям. 
Он добавил, что 
Шанхайская орга-
низация сотрудни-
чества, Евразий-
ское экономиче-
ское сообщество 
и объединение 
БРИКС — сейчас 
основные площад-
ки для развития 
международного 
туризма для нас.

— Работаем над упрощением 
визового режима с 11 государ-
ствами, которые граничат 
с нашей страной, — подчерки-
вает эксперт. — Список госу-

дарств обозначат в правитель-
ственном постановлении.
Механизм оформления элек-
тронных виз для въезда в Рос-
сию тоже способствует разви-
тию въездного туризма,  отме-
тил Осауленко.
Если говорить про выездной 
туризм, то к концу 2023 года 
он восстановится на 86–89 
процентов по сравнению с по-
казателями допандемийного 
2019-го, предполагает Осау-
ленко.
— Если весной прошлого года 
по сравнению с ковидным 
временем было три прямых 
международных направле-
ния, то сегодня — 41. Чаще 
всего наши граждане выезжа-
ли в Таиланд, Объединенные 
Арабские Эмираты, на Кубу 
и во Вьетнам. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера специали-
сты туристиче-
ской отрасли 
подвели итоги 
Года индустрии. 
Корреспондент 
«ВМ» узнал 
о тенденциях 
и пообщался 
с иностранцами, 
которые приеха-
ли в Москву.

Дети помогут составить 
маршруты городских прогулок
Москва стала столицей дет-
ского туризма 2024 года. 
Об этом вчера сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин
(на фото) в социальных сетях.

Почетное звание Москва по-
лучила по итогам Всероссий-
ского конкурса. Города, кото-
рые приняли в нем участие, 
представили предложения по 
развитию детского туризма. 
Все программы были рассчи-
таны на следующий год. В фи-
нал вышли четыре команды: 
из Москвы, Уфы, Великого 
Новгорода и Богдановича. 
Оценив предложенные проек-
ты, эксперты присудили побе-
ду столице.
— Только этим летом Москва 
приняла 1 миллион юных ту-
ристов, — рассказал Сергей 
Собянин. — Но у нас много 
интересного круглый год. На-
пример, Московский зоопарк, 

один из крупнейших океана-
риумов Европы «Москвари-
ум», первый в России крытый 
парк развлечений «Остров 
Мечты», больше 400 музеев.
В октябре два московских 
проекта уже отметили все-
российской премией «Марш-
рут года». Награды получили 
образовательно-туристиче-
ский проект «Город откры-
тий» и программа «Играй 

в Москву». В рамках первого 
проекта школьники и студен-
ты, путешествуя по Москве, 
знакомятся с инновационны-
ми отраслями и профессиями 
будущего. Программа «Играй 
в Москву» предлагает изу-
чить столицу во время про-
хождения миссий-маршру-
тов. На выбор — пять прогу-
лок по городу. Все они разра-
ботаны на основе увлечений 
и интересов детей 7–14 лет.
— В следующем году планиру-
ем создать Детский совет по 
туризму, в который войдут 
школьники 13–17 лет, — поде-
лился Собянин.
Вместе с ребятами эксперты 
создадут еще больше интерес-
ных маршрутов по столице.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Желания ребят 
должны сбываться
Вчера в Измайловском парке 
открылась фотовыставка 
«Добрая елка». Посвящена 
она героям одно-
именной благотво-
рительной акции.

На стендах можно 
увидеть самые яркие 
истории и фотогра-
фии детей, которых 
осчастливила акция 
«Добрая елка» в про-
шлом году. 
— Второй год подряд 
наш фонд становится 
участником этого бла-
готворительного ме-
роприятия. В про-
шлом году были ис-
полнены все пять желаний на-
ших подопечных — ребят 
с детским церебральным пара-
личом, — рассказывает учре-
дитель и руководитель благо-
творительного фонда «Движе-

ние — это жизнь» Марина Фо-
мичева.
В этом году принять участие 

в акции можно до 
29 февраля 2024 года.
— От нашего фонда на 
платформе размеще-
но 20 желаний, они 
самые разные: разви-
вающие игрушки, 
книги, конструкторы 
и даже горнолыжные 
ботинки. Уже на-
шлись несколько 
«волшебников», кото-
рые вызвались испол-
нить мечты, — гово-
рит Марина.
Фотовыставка будет 
открыта в Измай-

ловском парке до 10 января 
2024 года.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

Вчера был побит московский рекорд от 1941 года по высоте сугробов в этот день. На этот раз 
они выросли до 35 сантиметров — на 1 сантиметр больше прежнего. Нынешний декабрь 
по числу дней с рекордно высоким снежным покровом уступает только декабрю 1919 года.
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Видно гостям сиянье Кремля
В следующем году нашу страну могут посетить более двух 
миллионов путешественников из Поднебесной РУБЛЕЙ СОСТАВИЛА СУММА ГОСКОНТРАК

ТОВ, ЗАКЛЮЧЕННЫХ НА СТОЛИЧНОМ ПОР
ТАЛЕ ПОСТАВЩИКОВ С МОСКОВСКИМИ ИН
ДИВИДУАЛЬНЫМИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ
МИ, В ЯНВАРЕ  НОЯБРЕ 2023 ГОДА.

ЦИФРА ДНЯ

5 700 000 000

ЮРИЙ БАРЗЫКИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА ТУРИНДУСТРИИ
Динамика туристических поез-
док россиян по стране растет. 
Традиционно самые популяр-
ные направления — это Мо-
сква, Санкт-Петербург и Крас-
нодарский край. Особенно чис-
ло путешествий внутри страны 
увеличивается в новогодние 
праздники. Как правило, наши 
туристы отправляются в Мур-
манскую область, а также по-
селки Шерегеш и Красная По-
ляна. Важно, что туристиче-
ская инфраструктура отече-
ственных курортов отвечает 
запросам россиян. Примеча-
тельно, что 75 процентов но-
мерного фонда России в высо-
кокатегорийном сегменте при-
ходится на столицу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Столица 
остается самым 
популярным 
направлением 
для путешествий

18 декабря. Жительницы Китая Янг и Доу Лили (слева направо) приехали в Москву туристами. Первым делом они отправились на Красную площадь и Никольскую улицу, 
где посмотрели Красный монетный двор и Заиконоспасский монастырь

Миграция — это социально-экономи-
ческое явление мирового глобального 
масштаба, из года в год потоки стано-
вятся все более интенсивными. Поэто-
му остановить ее нельзя, но ею нужно 
правильно управлять. Мигранты 
в Россию едут в основном из стран 
Центральной Азии, и это объясняется 
нашей общей историей. С большин-
ством стран СНГ у нас открытые гра-
ницы и безвизовый режим. Мигранты 

нужны любой развитой стране, они способствуют  даль-
нейшему экономическому развитию. 
Вопрос стоит не в количестве иностранных граждан, 
а в наших потребностях и регулировании миграцион-
ных потоков. Нужно сначала понять, в каких регионах 
и экономических сферах они нужны: в строительстве, 
торговле, сфере услуг, в крупном или 
малом бизнесе. Необходимо сделать 
расчеты и по их результатам прово-
дить миграционную политику, регу-
лировать потоки. Иностранцы не 
должны хаотично приезжать в РФ 
и искать работу. 
В следующем году должен выйти но-
вый закон «Об условиях въезда (выез-
да) и пребывания (проживания) в РФ 
иностранных граждан и лиц без граж-
данства», который разрабатывается 
уже три года. Акцент сделан на цифро-
вом миграционном документооборо-
те. Появится единая ID-карта ино-
странного гражданина, она будет вы-
даваться на 10 лет. В документе собе-
рут всю информацию о человеке: ФИО, возраст, цель 
пребывания  в стране, результаты медосвидетельствова-
ния, штрафы, налоги, запрет на въезд и так далее. Это по-
может устранить теневую сферу посредников при оформ-
лении документов. 
Отдельная категория мигрантов — это иностранные сту-
денты. Россия занимает шестое место в мире по их коли-
честву.  Их поток постепенно увеличивается. В прошлом 
году на разных программах обучалась 351 тысяча студен-
тов. В основном к нам приезжают студенты из Казахстана 
и Узбекистана, из Китая, Туркмении и Индии. Выпускни-
ки вузов, которые остаются в РФ, — это интеллектуаль-
ный, демографический и трудовой капитал страны. 
И иностранцы высоко оценивают наше образование: оно 
недорогое и очень качественное. На выбор влияют и дру-
жественные отношения между нашими странами.

Закон упорядочит 
приезд мигрантов 

Вчера отмечался Международный день мигранта. 
18 декабря 1990 года Генеральная Ассамблея ООН 
приняла Международную конвенцию о защите 
прав всех трудящихся-мигрантов и их семей.

первый 
микрофон
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МЭР ОТКРЫЛ ДВИЖЕНИЕ 
ПО ПУТЕПРОВОДУ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Дружба не стареет. Этнический 
вьетнамец возит гуманитарную 
помощь на Донбасс. Прежде СССР 
помогал выстоять его родине  ➔ СТР. 5

служба новостей

Репортаж с Килиманджаро. 
Студент взобрался на одну из пяти 
самых высоких гор планеты 
для съемки своего шоу  ➔ СТР. 6

актуальное интервью

Летчик-космонавт Олег Артемьев: 
Сейчас возрождается интерес 
к космосу, как было тогда, когда 
Юрий Гагарин первым полетел  ➔ СТР. 7
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По данным «Турпомо-
щи», с января по сен-
тябрь 2023 года россия-
не совершили 7 милли-
онов поездок за ру-
беж — на 50 процентов 
больше, чем за тот же 
период год назад. Число 
турпоездок иностранных 
граждан за тот же пери-
од составило 429 ты-
сяч, что на 190 процен-
тов больше, чем год на-
зад. По сравнению с ле-
том 2022 года средний 
чек на отдых за рубежом 
вырос с 15 до 50 про-
центов, отметили в АТОР.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

до Нового 
года 

осталось

дней
13
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Подписан протокол 
приема документов
Вчера Центризбирком РФ 
принял у действующего пре-
зидента России Владимира 
Путина (на фото) пакет доку-
ментов для выдви-
жения на предсто-
ящих выборах 
главы государ-
ства. Они пройдут 
с 15 по 17 марта 
2024 года.

Необходимые до-
кументы у Влади-
мира Путина принимали член 
ЦИК РФ Константин Мазурев-
ский и начальник управления 
по вопросам взаимодействия 
с политическими партиями 
и органами власти аппарата 
ЦИК Ольга Голованова. 
Затем по завершении проце-
дуры был подписан протокол 
о приеме документов. Путин 
будет участвовать в выборах 
как самовыдвиженец.

Также в комплект докумен-
тов для ЦИК входят ходатай-
ство о регистрации группы 
с указанием личных данных 

кандидата и всех 
участников, про-
токол собрания, 
список уполномо-
ченных группы, 
заявление канди-
дата о его согласии 
баллотироваться 
и несколько дру-
гих документов.

После положительного реше-
ния комиссии ЦИК Владимир 
Путин должен приступить 
к дальнейшему сбору подпи-
сей избирателей в свою под-
держку на выборах. При этом 
их должно быть не менее 
300 тысяч, а предоставить их 
в Центр избирком необходи-
мо до 31 января.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru
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Колледжи получат 
новое оборудование
Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова поделилась планами 
обновления лабораторий 
и мастерских в столичных 
колледжах.

В сентябре правительство Мо-
сквы начало масштабное об-
новление материально-тех-
нической базы колледжей 
Москвы. Как отметила Ана-
стасия Ракова, это позволит 
повысить качество образова-
тельного процесса и еще боль-
ше приблизить его к реаль-
ным условиям на производ-
стве. 
— Совместно с нашими пар-
тнерами-работодателями мы 
меняем устаревшее оборудо-
вание и открываем новые 
площадки для практического 
обучения студентов. В планах 
на 2024 год у нас обновление 
более 230 площадок и созда-
ние около 90 новых лаборато-
рий и мастерских, — расска-
зала заммэра. 
Также для преподавателей 
и наставников организуют 
стажировки на предприятиях 
столицы, чтобы они передава-
ли реальный опыт работы на 
современном оборудовании. 
— Уже с нового календарного 
года студенты Московского 
технологического колледжа 
начнут учиться в современ-
ных лабораториях, где осна-
щение будет точно таким же, 
как на предприятиях города. 
Таким образом, студенты уже 
сразу будут готовы проводить 
на производстве метрологи-
ческие исследования, кон-
трольные измерения и в це-
лом улучшать показатели ка-
чества, — подчеркнула Ана-
стасия Ракова.
Будущие специалисты в об-
ласти технологии машино-

строения, наладки станков 
и оборудования в металло-
обра ботке, технической экс-
плуатации и обслуживания 
электрического и электроме-
ханического оборудования 
освоят физические и механи-
ческие свойства материалов. 
Все это учащиеся будут делать 
под руководством шести 
опытных наставников, кото-
рые стажировались на про-
мышленных предприятиях.
Учебные лаборатории обно-
вятся практически по всем 
специальностям, по которым 
идет подготовка в московских 
колледжах. В их числе — про-
фессии повара и кондитера, 
электрика и сварщика. Также 
будут оборудованы мастер-
ские со станками с программ-
ным управлением и аддитив-
ными технологиями, учебно-
тренировочные полигоны по 
управлению беспилотными 
летательными аппаратами 
и многое другое.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Наращиваем товарооборот 
с арабскими странами

Пешеходные переходы 
делают более безопасными

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о росте 
экспорта в Объединенные 
Арабские Эмираты. 

Несмотря на санк-
ционные ограни-
чения, столичные 
промышленники 
продолжают нала-
живать внешне-
экономическую де-
ятельность и уве-
личивать поставки 
продукции в дружественные 
страны. Так, с января по сен-
тябрь доля столицы в обще-
российском товарообороте 
с ОАЭ составила около 27 про-
центов. 
— Москва по-прежнему оста-
ется одним из главных рос-
сийских экспортеров несы-
рьевых неэнергетических то-
варов в Объединенные Араб-
ские Эмираты и продолжает 
наращивать товарооборот 
с этой страной. За девять ме-

сяцев текущего года этот по-
казатель удалось увеличить 
более чем на 50 процентов по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2022-го, — заявил 
Владимир Ефимов.
Экспорт продукции Промыш-
ленного комплекса в ОАЭ вы-

рос более чем на 
95 процентов.
— По итогам девя-
ти месяцев 2023 
года доля продук-
ции промышлен-
ного экспорта в об-
щем несырьевом 
неэнергетическом 
экспорте из Мо-

сквы в ОАЭ составила более 
62 процентов, а Агропромыш-
ленного комплекса — более 
37 процентов, — отметил ру-
ководитель Департамента ин-
вестиционной и промышлен-
ной политики Владислав Ов-
чинский.
Отмечается, что этот регион 
является крупнейшим транс-
портным хабом и точкой вы-
хода на рынки многих стран. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С начала года в столице уста-
новили, обновили и модер-
низировали светофоры 
по 194 адресам. Об этом вче-
ра рассказал заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов. 

Установка светофоров в ме-
стах с интенсивным автомо-
бильным и пешеходным дви-
жением, по словам заммэ-
ра, — один из эффективных 
способов снизить количество 
дорожно-транспортных про-
исшествий (ДТП). 
— До конца года планируем 
сделать это еще на более 
100 участках. Мы продолжаем 
предпринимать меры по сни-
жению аварийности и повы-
шению безопасности на доро-
гах города, — рассказал Мак-
сим Ликсутов.
Особое внимание обратили 
на места, где в прошлом году 

произошли ДТП с пострадав-
шими. В департаменте пояс-
нили, что на таких участках 
новые светофоры разместили 
по девяти адресам, а еще на 
40 объектах дооборудовали 
их дополнительными секция-
ми, светодиодными лентами, 
кнопками для пешеходов.
Например, на Русаковской 
набережной в районе дома 
№ 4 по Попову проезду 
с 2020 года погибли два чело-
века, еще трое получили трав-
мы при ДТП. Чтобы избежать 
новых происшествий, здесь 
организовали безопасный ре-
гулируемый переход от жило-
го квартала к набережной. 
На Фестивальной улице, 29, 
произошло за последние годы 
два ДТП с пешеходами. Власти  
сделали пешеходный переход 
вблизи жилого комплекса, 
остановок транспорта и дет-
ской спортшколы более безо-
пасным. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru  

Ученики предпрофессио-
нальных классов могут 
провести исследование 
или разработать инно-
вацию на базе одного 
из 53 вузов и научно-ис-
следовательских инсти-
тутов, расположенных 
в столице. Готовые проек-
ты школьники защищают 
на научно-практических 
конференциях. Победите-
ли и призеры могут полу-
чить до 10 дополнитель-
ных баллов к ЕГЭ.

кстати

Путепровод через железнодо-
рожные пути третьего Москов-
ского центрального диаметра 
расположен в районе станции 
«Петровско-Разумовская». Ре-
конструкция объекта нача-
лась три года назад. Рабочие 
полностью заменили опоры 
и пролетные строения путе-
провода длиной 312 метров 
с четырьмя полосами движе-
ния в каждую сторону.
— Старый путепровод был ава-
рийный, его пришлось сне-
сти, — рассказал Сергей Собя-
нин. — Построили временный 
путепровод. И вот сейчас сда-
ем основной.
Вчера запустили четыре поло-
сы движения в сторону Мо-
сковской области. До Нового 
года, сообщил мэр, запустят 
три полосы в сторону центра.
— После демонтажа времен-
ного путепровода, в первом 
квартале следующего года, за-
пустится четвертая полоса, — 
уточнил он. — Так что движе-
ние на Дмитровке будет пол-
ностью восстановлено.

Сэкономить время
В рамках обновления путе-
провода привели в порядок 
примыкающий к нему уча-
сток Дмитровского шоссе, 

а также построили однона-
правленные съезды с Локомо-
тивного проезда на автотрас-
су и обратно.
— По сути дела, это последний 
этап реконструкции важней-
шей для города магистрали, — 
подчеркнул мэр Москвы.
Всего по проекту, с учетом 
участков, которые готовят 
к запуску, построят и рекон-
струируют 1,4 километра до-
рог. В результате время проез-
да по Дмитровскому шоссе 
сократится на шесть минут.

Курсы для помощников
В своем личном блоге Сергей 
Собянин рассказал о том, как 
готовят социальных работни-

ков и сиделок по новому стан-
дарту. В 2021 году в город-
ских домах-интернатах от-
крылось 11 тренировочных 
классов, где проходили под-
готовку помощники по уходу. 
Полученный опыт система-
тизировали и в июне этого 
года в одном из корпусов На-
учно-практического герон-
топсихиатрического центра 
открыли первый в России 
профильный симуляцион-
ный центр. Необходимую 
подготовку уже прошли бо-
лее тысячи специалистов.
— Масштаб центра позволяет 
принимать на занятия не 
только специалистов город-
ских учреждений и студентов 

Колледжа добрых дел, но и мо-
сквичей, которые хотят на-
учиться правилам ухода за 
близкими на дому, — написал 
Собянин.
После прохождения курсов 
слушатели сдают экзамены.

Подготовка к свадьбе
На портале mos.ru запустили 
новый сервис «Наша свадьба». 
Он поможет будущим молодо-
женам подобрать идеальное 
место для бракосочетания.
— Это самый подробный 
и масштабный гид: на выбор 
представлено 50 площадок 
для торжественной регистра-
ции, — сообщил Сергей Собя-
нин в соцсетях. — Есть как 

классические форматы — 
дворцы бракосочетания, так 
и более необычные — небо-
скребы, усадьбы, музеи, ме-
тро и другие площадки.
Подобрать площадку, выбрать 
дату и время, подать заявле-
ние и оплатить госпошлину — 
сегодня все это можно сделать 
онлайн.
— Особую, праздничную ат-
мосферу всегда создают со-
трудники загсов, — подчер-
кнул Собянин.
При желании официально 
оформить отношения пары 
могут и в столичных офисах 
«Мои документы».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Запускаем 
важный участок магистрали 
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин открыл дви-
жение в сторону 
области по Дмит-
ровскому путе-
проводу, в лич-
ном блоге рас-
сказал о новом 
стандарте подго-
товки соцработ-
ников и сделал 
публикации 
в соцсетях.

день мэра

18 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин (на первом плане) запустил движение в сторону Московской области по Дмитровскому путепроводу. До Нового года откроют 
еще три полосы движения в сторону центра. Полностью этот транспортный объект сдадут в первом квартале следующего года

Легковые электромобили 
могут стать доступнее
Вчера в Московском поли-
техническом университете 
прошла презентация уни-
кальных разработок в сфере 
электротранспорта. 

Университет представил уни-
версальный носитель агрега-
тов (НАА), грузовой беспилот-
ник «Smart шаттл» и 3D-модель 
электромобиля категории L7. 
— Нам удалось спроектиро-
вать и построить универсаль-
ный носитель агрегатов авто-
мобиля (НАА). Эта платфор-
ма послужит основой для 
создания доступного легко-
вого электромобиля катего-
рии L7 — пока что мы пред-
ставляем его 3D-модель, 
а в 2024 году планируется на-
чать производство опытных 
образцов с последующим за-
пуском в серию. L7 будет об-
ладать инновационным ди-
зайном, легким кузовом из 

композитных материалов 
и системой аренды батарей. 
Такие разработки позволят 
сделать электротранспорт 
доступнее, — отметил ректор 
Московского политехниче-
ского университета Влади-
мир Миклушевский. 
Универсальный носитель 
агрегатов, по словам директо-
ра Передовой инженерной 
школы электротранспорта 
Пабло Итурралде, служит для 
тестирования комплектую-
щих будущего российского 
электромобиля. 
— Его конструкция такова, 
что на него легко устанавли-
вать различные компоненты, 
проверять их работу, менять 
местами, — пояснил он. 
А на базе грузового беспилот-
ника была полностью создана 
электроника электромобиля 
категории L7. В дальнейшем 
комплектующие и электро-

нику совместят уже в итого-
вом образце.
— К лету следующего года мы 
произведем несколько тесто-
вых образцов электромобиля 
и приступим к их тестирова-
нию, — уточнил ректор вуза 
Владимир Миклушевский.
Он добавил, что для развития 
электротранспорта в России 
необходимо создание инфра-
структуры. 
— В первую очередь она будет 
появляться в крупных горо-
дах. В Москве этот процесс 
уже запущен, — отметил Ми-
клушевский. 
Так, например, в столице есть 
бесплатные зарядные стан-
ции «Энергия Москвы», а вла-
дельцы электромашин осво-
бождены от уплаты транс-
портного налога и оплаты 
парковки. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

18 декабря. Директор Передовой инженерной школы электротранспорта Московского Политеха 
Пабло Итурралде показывает универсальный носитель агрегатов электроавтомобиля

Дополнительный прогулочный 
маршрут украсит столицу 

Лужнецкую набережную 
и прилегающую территорию 
ждет кардинальное пре-
ображение. Подробности 
вчера рассказали в столич-
ном Стройкомплексе.

Более 11 тысяч квадратных ме-
тров на Лужнецкой набереж-
ной превратятся в городскую 
площадь с социокультурной, 
деловой и досуговой функция-
ми. Как сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев, проектом предусмотре-
но зонирование общественно-
го пространства, удобного для 
всех — и жителей будущего 
многофункционального ком-
плекса, и его посетителей. 
— Здесь расположатся кафе 
и рестораны, торговая галерея 
с магазинами, места для рабо-
ты и проведения деловых 
встреч, благоустроенный 
бульвар для пеших прогулок, 

организованные выставочные 
пространства — для экспози-
ций, образовательного и куль-
турного досуга, творческие 
и спортивные студии, рассчи-
танные на людей всех возрас-
тов, — отметил заммэра.
Как сказал главный архитек-
тор Москвы Сергей Кузнецов, 
площадь на обустраиваемой 
Лужнецкой набережной, где 
до недавнего времени распо-
лагался заброшенный завод, 
станет новым местом притя-
жения района Хамовники. Ин-
вестор создаст здесь свою 
часть современного кластера, 
в котором сочетаются самые 
разные функции — от жилой 
до спортивной. 
— С будущей городской пло-
щади будет открываться живо-
писный вид на набережную 
Москвы-реки, — рассказал он.
Планируется, что число по-
сетителей Лужнецкой набе-
режной увеличится на 30 про-
центов. Как добавил соуч -

редитель, председатель экс-
пертного совета столичного 
агентства стратегического 
развития Сергей Георгиев-
ский, реализация проекта по-
зволит существенно увеличить 
число объектов культурно-до-
суговой и общественной ин-
фраструктуры Хамовников. 
— Оценили, как изменится 
территория. Прежде всего раз-
нообразие функций позволит 
привлечь в кластер новую ау-
диторию, перераспределить 
прогулочные маршруты, по-
высить интерес к здоровому 
образу жизни, — подчеркнул 
Сергей Георгиевский.
Он привел данные: текущая 
проходимость Лужнецкой на-
бережной и Лужников увели-
чится на четверть, или до 
2,5 тысячи человек в день. 
А число вовлеченных в спорт 
москвичей вырастет на семь 
процентов.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Благоустройство у воды

Сегодня 53 колледжа 
Москвы открывают пе-
ред студентами широкие 
возможности. В них ре-
бята могут получить бо-
лее чем 160 востребо-
ванных специальностей.
Более 1,5 тысячи пар-
тнерских мероприятий 
с работодателями про-
вели колледжи Москвы 
с начала учебного года. 
Почти 70 процентов 
учебного времени зани-
мают практические за-
нятия.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Роскошные виды
С городской площади 
будет открываться жи-
вописный вид на набе-
режную Москвы-реки.

Променад
Здесь появится благоустро-
енный бульвар для пеших 
прогулок и занятий спортом.

Общепит и услуги
На Лужнецкой набережной появится 
многофункциональный комплекс с жильем, 
кафе, ресторанами и торговой галереей.

Центр притяжения
Проектом предусмотрено создание мест 
для работы и проведения деловых встреч.
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В Южном речном порту со-
хранят портовый кран. Вчера 
«ВМ» побывала на террито-
рии порта, где в скором вре-
мени появится новый 49-ме-
тровый арт-объект. 

Московский Южный речной 
порт открыли в 1939 году. 
В годы Великой Отечествен-
ной войны порт одним из пер-
вых разработал технологию 
перегрузки прямым спосо-
бом: судно — вагон или суд-
но — склад. К 1981 году Юж-
ный порт стал лучшим в стра-
не. Объемы переработки гру-
зов к тому времени достигли 
20 миллионов тонн, объемы 
перевозки собственным фло-
том — 6 миллионов тонн.
Сегодня Южный порт — круп-
нейший в Европе проект реде-
велопмента портовой терри-
тории. На территории площа-
дью более 548 гектаров по-
строят ультрасовременный 
район. В память о том, что 
когда-то Южный порт был пе-
редовым промышленным 
и логистическим объектом, 
на его территории сохранят 
один из портовых кранов. 
— Реконструировать кран бу-
дут прямо в порту: работать 
с объектом весом в 270 тонн 
можно только на месте. Его 
освободят от технической 
«начинки» и проведут «кос-
метические» процедуры — 
покраску и покрытие специ-
альным составом. Благодаря 
веб-камерам горожане смо-
гут наблюдать за перевопло-
щением рабочего крана 
в арт-объект в режиме реаль-
ного времени, — рассказал 
директор по строительству 
«Южного речного порта» 
Александр Крюков. 
В ближайшее время террито-
рию порта начнут освобож-
дать от старых строений и обо-
рудования. Всего в гавани со-
хранилось 13 портовых кра-
нов — два венгерских GANZ 

и 11 немецких «Альбатросов». 
Самому старшему из них — 
51 год. Крану GANZ, которому 
суждено стать арт-объектом, 
42 года. В период расцвета 
Южного порта с его помощью 
отгружали продукцию круп-
нейших московских домо-
строительных комбинатов для 
ключевых строек страны — 
ВАЗа, КАМАЗа, Атоммаша 
и городов Западно-Сибирско-
го нефтегазового комплекса. 

Будущий арт-объект находит-
ся на самой протяженной на-
бережной Москвы-реки. Вид 
на кран будет открываться как 
с берегов, так и с палуб прогу-
лочных и туристических те-
плоходов. Его будет видно да-
же из соседних парков «Коло-
менское» и «Остров Мечты». 
В будущем под краном появят-
ся качели с видом на воду. 
Хоть краны и не часто превра-
щают в произведения искус-

ства, такие прецеденты уже 
имеются, в том числе в Рос-
сии. Самый известный — «Ду-
динский жираф», созданный 
на основе портового крана 
«Кировец» в подарок к 350-ле-
тию заполярной Дудинки. 
В других странах тоже есть по-
хожие примеры. Так, в Копен-
гагене кран превратили в ми-
нималистичный отель всего 
с одним номером. Полностью 
черный кран отсылает к цвету 
угля, который раньше загру-
жали в районе Нордхавн. Но 
не только отработавшие свое 
краны могут стать произведе-
нием искусства. В хорватском 
городе Пула семь действую-
щих портовых кранов, подсве-
ченных известным художни-
ком по свету Дином Скирой, 
вечерами превращаются в од-
ну из главных достопримеча-
тельностей города. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР МОСКВЫ

Портовый кран, который будет 
сохранен в зоне Южного пор-
та, уже сейчас выглядит как 
законченный арт-объект 
и станет одним из удачных 
примеров по сохранению объ-
ектов промышленной инфра-
структуры в мировой практи-
ке. Мы видим большой потен-
циал в части взаимодействия 
художников и девелоперов 
по интеграции арт-объектов 
в свои проекты и надеемся, 
что арт будет появляться 
в проектах, особенно на боль-
ших территориях развития. 
Такие арт-объекты не только 
создают атмосферу и настрое-
ние, но и имеют образователь-
ную функцию, позволяют де-
тям получать знания и пред-
ставления о разных сторонах 
жизни. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Спортивный проект 
с культурным уклоном 
В столице стартовал проект 
«Московская ходьба». В его 
рамках по всему городу про-
ложили интересные истори-
ческие маршруты. «ВМ» уз-
нала, кому подойдут занятия 
в рамках проекта и что инте-
ресного могут узнать его 
участники. 

Проект «Московская ходьба» 
организован столичным Де-
партаментом спорта. Одна из 
главных идей — не только по-
заботиться о здоровье жите-
лей города, но и показать им 
интереснейшие места Перво-
престольной. Занятия доступ-
ны всем желающим и не тре-
буют специальной подготов-
ки, поэтому присоединиться 
к «Московской ходьбе» может 
каждый.
— Сейчас для москвичей до-
ступно 25 спортивно-познава-
тельных маршрутов в 19 сто-
личных парках. Их разработа-
ли совместно с туристиче-
ским сервисом Russpass 
и проектом «Москва глазами 
инженера». Так, участники 
«Московской ходьбы» могут 
выбрать путешествие по пар-
ку «Сокольники», музеям-за-
поведникам «Коломенское» 
и «Царицыно», ВДНХ, олим-
пийскому комплексу «Лужни-
ки» и другим площадкам, — 
рассказали в пресс-службе де-
партамента.
Для прохождения маршрутов 
москвичам достаточно воору-

житься палками для сканди-
навской ходьбы или просто 
приготовиться к длительной 
зимней прогулке. 
— Такие проекты помогают 
не забывать о физической ак-
тивности даже в холодное вре-
мя года. Это очень интересная 
и полезная инициатива, — от-
метил пенсионер Николай Та-
расенко, который решил при-
соединиться к «Московской 
ходьбе».
Для участия необходимо вы-
брать подходящий маршрут 
на сайте проекта, найти пер-
вую площадку для старта, вы-
полнить небольшую размин-
ку, чтобы разогреть мышцы, 
отсканировать QR-код и сле-
довать указаниям на сайте.

Для подробного изучения до-
ступны описания 100 спор-
тивных и туристических до-
стопримечательностей, семь 
из них — это уникальные па-
мятники природы и архитек-
туры. Так, например, на ВДНХ 
участники проекта узнают 
много интересного о располо-
женных на территории вы-
ставки павильонах, музеях 
и прудах. Протяженность 
маршрута составляет пять ки-
лометров, длительность — 
90 минут.
— Очень люблю это место, 
а с таким проектом можно уз-
нать для себя много нового, 
да еще и привести физиче-
скую форму в порядок. Я счи-
таю, что важно уметь совме-
щать приятное с полезным, — 
считает москвичка Елена Рус-
скина.
У павильона «Кроликовод-
ство» посетители парка узна-
ют о его непростой истории 
и о том, как здание стало объ-
ектом культурного наследия 
РФ, а у Музея кино участни-
кам проекта будет доступна 
информация о том, как разви-
вался наш кинематограф. 
Пройдет маршрут и через жи-
вописные уголки ВДНХ — Ка-
менские пруды, рядом с кото-
рыми раньше располагалось 
село, а теперь разбит вейк-
парк для любителей водных 
видов спорта. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

18 декабря. Москвичка Елизавета Рахманова проходит по маршруту проекта «Московская 
ходьба» у главных ворот ВДНХ. Проект помогает узнать о городе много нового и интересного

Обновленная голубятня рас-
положена у Большого Южно-
го пруда, рядом со смотровой 
площадкой, на отдельном 
фундаменте. Сооружение со-
стоит из деревянного тамбура 
с небольшими окнами, полка-

ми для гнезд и «комнат» для 
взрослых птиц. Ее владелец 
Петр Ткачев живет в районе 
уже пятнадцать лет. Столько 
же лет существует и его голу-
бятня, которую он построил 
в популярном у местных жи-
телей парке «Долгие пруды», 
получив специальное разре-
шение. В парке большая про-
ходимость, и многие отдыха-
ющие с интересом разгляды-
вают голубятню, а если ее хо-
зяин находится рядом, он 
обязательно рассказывает 
всем желающим о ее перна-
тых обитателях. Старая голу-
бятня со временем пришла 
в негодность, и зимовать 
в ней птицам было крайне не-
комфортно, поэтому префек-
тура города решила помочь 
энтузиасту обновить птичий 
домик.
— Конструкция собрана из 
металлического уголка и по-
ликарбоната. Общая высо-

та — 7 метров. Под крышей — 
насесты, где голуби спят, 
а наружу выведен леток — 
проход, по которому птицы 
выбираются на улицу и воз-
вращаются обратно. Также 
на кровле установлена рам-
ка, на которой голуби могут 
отдыхать, — объясняет Петр 
Ткачев.
Реконструкция голубятни 
длилась несколько месяцев. 
Специалисты создавали но-
вое жилище для птиц по реко-
мендациям Петра и сделали 
так, чтобы новый дом прослу-
жил птицам долго и был ком-
фортным в любое время года, 
с учетом порой непростых по-
годных условий.
— На время реконструкции 
часть голубей я перевез на ро-
дину, в деревню, часть отдал 
другу Юрию Дурову. Ну а 1 де-
кабря мы вместе с ним засели-
ли птиц в новый дом, — рас-
сказал Петр Иванович.

Вообще хобби по разведению 
голубей было очень популярно 
в советское время. Тогда в Мо-
скве было огромное количе-
ство голубятен. Многие зани-
мались селекцией и выводили 
разные виды птиц. Популяр-
ность голубятен пришлась на 
80-е годы — после выхода на 
экраны знаменитого фильма 
Владимира Меньшова «Лю-
бовь и голуби». В стране в те 
годы насчитывалось около 100 
спортивных клубов, а голуби-
ные гонки считались одним из 
престижных видов спорта.
Сейчас голубятен в Москве 
стало значительно меньше. 
Но город активно взаимодей-
ствует с их владельцами и по-
могает модернизировать ста-
рые домики для птиц. Появи-
лось даже понятие «голубятни 
ХХI века». Например, в про-
шлом году в СВАО новые голу-
бятни появились в районе 
Медведково. У них плотные 

деревянные стены толщиной 
23 сантиметра, а высота голу-
бятен превышает 6 метров — 
в таких домиках птицам тепло 
и уютно.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Стильный домик для птиц 
украсил районный парк

В районе Север-
ный отремонти-
ровали голубят-
ню по современ-
ным стандар-
там. «ВМ» 
узнала, как го-
род помогает 
владельцам го-
лубятен.

городская среда

1 декабря. Москвич Петр Ткачев (справа) и его друг Юрий Дуров заселяют птиц в новую голубятню, которую город построил возле Большого Южного пруда в районе 
Северный. Новый дом для птиц утеплен, и голубям в нем будет комфортно на протяжении всей зимы

ДИАНА ЛЕБЕДЕВА 
АРХИТЕКТОР

Несмотря на то что голубе-
водство не пользуется такой 
популярностью, как в совет-
ское время, я убеждена, 
что проект по ремонту «пти-
чьих домов» успешен. Конеч-
но, не все голубятни удалось 
сохранить — кто-то забросил 
это хобби. Однако те кон-
струкции, которые мы видим 
сейчас, преображают город 
и помогают энтузиастам про-
должать заниматься люби-
мым делом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Северо-Восточном окру-
ге столицы в рамках про-
екта «Московская ходьба» 
разработаны маршруты 
«Останкино» и «Яуза» 
(маршрут 1). Каждый 
из них помогает лучше уз-
нать и оценить и культур-
ные, и природные досто-
примечательности этих 
мест. Для получения ин-
формации об объектах 
нужно навести камеру 
на специальный QR-код 
на отправных точках.

справка

Портовый кран сделают гигантским 
произведением искусства 

18 декабря. Директор по строительству Александр Крюков 
на фоне портового крана, который станет арт-объектом

Уборка снега 
и наледи идет 
круглосуточно
На смену сильным снегопа-
дам в Москву пришла отте-
пель. Городские службы 
продолжают убирать и вы-
возить снег в усиленном ре-
жиме. 

Потепление, пришедшее 
в столицу, продлится до конца 
недели. Несмотря на то что 
температура днем поднимает-
ся выше нуля, весь снег за это 
время не растает. Городские 
службы не прекращают борь-
бу с сугробами. 
— Уборка столицы после сне-
гопадов ведется в усиленном 
круглосуточном режиме. За-
действовано максимальное 
количество сил и техники, до-
полнительно привлечены со-
трудники инженерных ком-
паний, — рассказал замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков. 
Заммэра подчеркнул, что, не-
смотря на сложность ситуа-
ции, в городе созданы условия 
для движения транспорта 
и прохода пешеходов. 
Первоочередное внимание 
уделяют очистке пешеходных 
зон, тротуаров, подходов 
к остановкам общественного 
транспорта, станциям метро 
и Московского центрального 
кольца, железнодорожным 
платформам, вокзалам, соци-
альным объектам. 
— В течение всего светового 
дня организована очистка от 
снега и наледи скатных кро-
вель многоквартирных до-
мов, выступающих элементов 
фасадов зданий, водосборных 
желобов и воронок водосто-
ков, — сообщили в пресс-
службе Комплекса городского 
хозяйства Москвы. 
Столичных пешеходов и води-
телей призывают быть внима-
тельными и осторожными. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Полицейским-литераторам 
вручили заслуженные награды
Вчера в Императорском 
православном палестинском 
обществе Сергей Степашин, 
руководитель ИППО, награ-
дил победителей литера-
турного конкурса МВД «До-
брое слово». 

В этом году творческое состя-
зание состоялось уже в 15-й 
раз.
— В конкурсе приняли уча-
стие несколько тысяч человек 
со всей России, но в финал 
прошло 366 произведений 
353 авторов, — рассказывает 
начальник Студии писателей 
подполковник внутренней 
службы Дмитрий Жуков. — 
Среди них 28 романов и пове-
стей, 95 рассказов и 243 сти-
хотворения.
А награды достались самым 
достойным и талантливым.
Гран-при вручили ветерану 
МВД, полковнику внутренней 
службы в отставке Владимиру 
Грибову за повесть «Человек 
в милицейской шинели». Это 
автобиографическое пове-
ствование. Главный герой 
мечтал работать в Уголовном 
розыске, а его назначили 
участковым. Романтические 
ожидания разбиваются о ру-
тину. Но он добивается своего 
и попадает на работу в леген-
дарное подразделение — Мо-
сковский уголовный розыск.
В этом году появилась специ-
альная номинация — «100-ле-
тие со дня образования ВФСО 
«Динамо». В ней победил ма-
стер спорта, заслуженный 
тренер России Олег Иванов за 
очерк «Вековой юбилей обще-
ства «Динамо».
— Я начинал свой путь в ФК 
«Динамо», был дублером про-
славленного вратаря Льва 
Яшина. Мой очерк — это вос-
поминания о нем, — расска-
зывает Олег Николаевич. — 
И я предлагаю создать фонд, 
который занимался бы спор-
тивной литературой и популя-

ризировал здоровый образ 
жизни среди молодежи.
Эту идею поддержал руково-
дитель Российского книжного 
союза Сергей Степашин.
— Я только «за», тем более 
когда-то сам принимал уча-
стие в создании документаль-
ного фильма о Яшине, — вспо-
минает Степашин. 
Диплом вручают и сотрудни-
ку столичного Центра про-
фессиональной подготовки 
Елене Полищук за приклю-
ченческую повесть «Прошлое 
и будущее». Среди награж-
денных и полковник в отстав-
ке Валерий Плахотный. Он 
создал цикл картин об орга-
нах внутренних дел. Его рабо-
ты украшают многие отделы 
полиции.
— Я хочу вручить Сергею Сте-
пашину его портрет, так как 
он, будучи министром вну-
тренних дел, внес значитель-
ный вклад в развитие МВД 
и благодаря его стараниям бы-
ла создана Студия писателей 
МВД, — отметил Плахотный.

Также дипломом награжден 
специальный корреспондент 
газеты «Вечерняя Москва» 
и майор внутренней службы 
в отставке Андрей Объедков 
за пьесу «Архиепископ Лука». 
Это история о святом, о его го-
нениях и уголовных делах, 
а также других знаковых со-
бытиях его жизни. 
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ
edit@vm.ru

18 декабря. Начальник Студии писателей МВД Дмитрий Жуков 
и лауреаты конкурса «Доброе слово» Валерий Плахотный 
и чемпион Европы по футболу Олег Иванов (слева направо) 

Студия писателей МВД 
создана в марте 1999 го-
да. Она издает книги, по-
священные истории Ми-
нистерства внутренних 
дел. Уже 15 лет проводит 
литературный конкурс 
«Доброе слово», в кото-
ром есть номинации «Ро-
ман», «Рассказ», «Поэ-
зия», номинация имени 
Эдуарда Хруцкого.
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Умная капсула проследит за здоровьем 
коровы и поможет увеличить надои
В особой экономической зо-
не «Технополис «Москва» 
началось серийное произ-
водство инновационных си-
стем, позволяющих в режи-
ме реального времени сле-
дить за состоянием здоровья 
и двигательной активностью 
крупного рогатого скота. 

По сути, это особая миниа-
тюрная капсула, которую по-
мещают в желудок коровы. 
Эта капсула с помощью систе-
мы электрохимических и ме-
ханических датчиков через 
облачный сервис непрерывно 
передает оператору информа-
цию о состоянии нервной си-
стемы животного и ряде дру-
гих параметров. Использова-
ние новой технологии уже да-
ло результат — рост надоев 
молока минимум на 15 про-
центов. Также повысился 
и общий уровень здоровья 
животных. 
— Капсула изготовлена из 
биосовместимого полимера 
и весит около 200 граммов. 
Она начинена различными 
электрохимическими и элек-
тромеханическими датчика-
ми, — рассказывает директор 
инжинирингового центра на 
базе Московского института 
электронной техники (МИЭТ) 
Сергей Меркулов. — На про-
тяжении всего периода мо-
лочной активности коровы, 
который длится около четы-
рех лет, капсулы будут инфор-
мировать специалистов о тем-
пературе в желудке, уровне 
pH и двигательной активно-
сти животного.

По словам эксперта, специа-
листы центра долго работали 
над тем, чтобы снизить энер-
гопотребление капсулы. Ведь 
когда ее изготовили, датчики 
потребляли так много энер-
гии, что через полгода-год ра-
боты заряд заканчивался. Те-
перь же капсула работает на-
много дольше.
— Система, предложенная 
российскими учеными, про-
шла испытания в реальных 
условиях. Ее тестировали в те-
чение полутора месяцев на 
молочной ферме в Свердлов-
ской области, — рассказал ру-
ководитель Департамента ин-
вестиционной и промышлен-

ной политики Владислав Ов-
чинский.
По словам экспертов, подоб-
ные капсулы используются 
и за рубежом. Но наша полу-
чилась существенно дешевле. 
Изготавливать ее будут в Зе-
ленограде. Что важно — кап-
сула позволяет отслеживать 
состояние нервной системы 
коровы, а также выявлять сра-
зу несколько инфекционных 
и паразитарных заболеваний. 
Информация о них, кстати, 
сразу передается оператору 
системы через облачный сер-
вис. Причем последний со-
вместим и с центральной ком-
пьютерной станцией, и с со-

ответствующим мобильным 
приложением на смартфоне 
сотрудников фермы.
А еще капсула позволяет от-
следить такой важный био-
логический процесс, как спо-
собность забеременеть. Эта 
информация позволяет осе-
менять корову в самые благо-
приятные для нее дни. Как ре-
зультат, вероятность оплодот-
ворения многократно повы-
шается, что позволяет не 
прибегать к использованию 
гормонов. Таким образом, 
разработка московских уче-
ных позволит в будущем вы-
вести российское животно-
водство на новый уровень.

10 апреля. Специалист машинного доения Дарья Андреева и корова по кличке Кислая. 
Разработка московских ученых позволяет Кислой давать больше молока

Научилась покупать 
только со скидкой
«ВМ» опросила читателей, 
какую часть семейного бюд-
жета они тратят на покупку 
продуктов и как экономят?

ИРИНА ДОБРОДЕЕВА
МЕНЕДЖЕР

На продукты уходит примерно 
четверть семейного бюджета, 
но эта доля постоянно растет. 
А экономлю я просто: стараюсь 
покупать привычные продук-
ты со скидкой.

АНДРЕЙ ЕФИМЕНКО
ИНЖЕНЕР

Как-то жена попыталась счи-
тать расходы — записывала их 
в блокнот. Но ее хватило меся-
ца на два. Так что о расходах 
на продукты можно только до-
гадываться. Что касается эко-
номии, то мы стали чаще поку-
пать продукты в жестких дис-
каунтерах. Там цены реально 
ниже, а качество продуктов 
вполне сопоставимое с тем, 
что в обычных супермаркетах.

ОЛЬГА ФРОЛОВА
ИНТЕРНЕТДИЗАЙНЕР

Я много работаю и экономлю 
не на продуктах, а на времени 
их покупки. Все выбираю и за-
казываю в интернете — благо 
набор съестного обычно один 
и тот же. Чем меньше времени 
я трачу на магазины, тем боль-
ше — на работу, а значит, 
на свой заработок. Вообще, 
мне кажется, с появлением 
доставки ходить по магазинам 
глупо.

ЕЛЕНА МОРОЗОВА
ДОМОХОЗЯЙКА

Я часто покупаю продукты 
на оптовой базе. Скидываемся 
с подругами и там берем. 
Ну, например, коробку мака-
рон на всех. Или свиную тушу. 
Выходит дешевле. Хотя каж-
дый раз, конечно, так покупать 
не будешь: у всех свой набор 
продуктов и свои потребности. 
Но иногда это совпадает.

ЕГОР ГОЛОВАЧЕВ
ВОДИТЕЛЬ

Картошку, овощи и мясо поку-
паю у знакомого мужика в де-
ревне — в Истринском районе. 
Как сейчас говорят — у фер-
мера, хотя у мужика обычное 
подсобное хозяйство. Получа-
ется дешевле, чем в магазине. 
Ну и в качестве я уверен.

АННА ЛОБАРЕВА
УЧИТЕЛЬ

Зимой на продукты трачу 
больше, чем летом, потому что 
заканчиваются овощи с дачи. 
А экономлю потому, что езжу 
в ближайший гипермаркет: 
там цены ниже, чем в магази-
не у дома, а выбор значитель-
но больше. 

СЕМЕН КРУГЛОВ
МЕРЧЕНДАЙЗЕР

Я работаю в сети продуктовых 
магазинов. У нас, как сотруд-
ников, есть возможность по-
купать многие продукты 
со скидкой. Экономия в итоге 
10–15 процентов.

Продуктовые цены 
сдерживаем вместе
Минпромторг России нахо-
дится в постоянном диалоге 
с торговыми сетями относи-
тельно динамики цен на со-
циально значимые товары 
и рассчитывает, что ретейле-
ры и в дальнейшем будут 
ограничивать наценки на эти 
категории, заявил замглавы 
ведомства Виктор Евтухов.

Он напомнил, что сети взяли 
на себя обязательства по удер-
жанию наценки, и уже не пер-
вый год эти обязательства вы-
полняются и перед Федераль-
ной антимонопольной служ-
бой, и перед Минпромторгом. 
— Наценка на определенный 
перечень социально значи-
мых товаров установлена на 
уровне не более пяти процен-
тов. По некоторым позициям 
сети сегодня работают с мину-
совой рентабельностью, на-
пример, по яйцу, понимая, что 
цену поднимать нельзя, — 
сказал Виктор Евтухов. 
Маркетолог Денис Василев-
ский пояснил, что сети дей-
ствительно держат цены на 
ряд товаров.
— Сети заинтересованы 
в двух вещах. Первая — что-
бы туда приходило как можно 
больше покупателей. Вто-
рая — чтобы они проводили 
в торговом зале как можно 
больше времени, — пояснил 
эксперт. — Чем дольше чело-
век находится в торговом за-
ле, тем полнее его корзина. 
А размер торговой наценки 
не так уж важен. К тому же ее 
всегда можно поднять, ска-
жем, на кондитерские изде-

По мнению врачей, заме-
нители молочного жира 
(ЗМЖ) могут быть вредны 
только при чрезмерном 
употреблении. Возможны 
расстройства пищеваре-
ния и спастические боли
в желудочно-кишечном 
тракте. Связано это боль-
ше не с самой продукци-
ей, а с высокой нагрузкой 
на пищеварительную си-
стему. При этом противо-
показаний к потреблению 
ЗМЖ нет.

справка

Объем подделок на молочном 
рынке резко снизился

Эксперт, возглавляющий де-
партамент маркировки и про-
слеживаемости товаров Мин-
промторга, уточнил:
— Интеграция системы мар-
кировки с системой Россель-
хознадзора помогла резко 
снизить долю нарушений. 
В частности, производство 
сыра, сливочного масла 
и иной маркируемой сред-
ствами идентификации мо-
лочной продукции по итогам 
на октябрь 2023 года снизи-
лось до 2,48 процента, — ска-
зал Владислав Заславский.
Замначальника управления 
государственного ветеринар-
ного надзора Федеральной 
службы по ветеринарному 
и фитосанитарному надзору 
Максим Цуканов также сооб-
щил о существовании тенден-
ции к снижению уровня фаль-
сификата на рынке.
— Видно, что фальсификация 
у нас снижается, в том числе 
и по данным лабораторных 
исследований, — уточнил он.
По словам зампреда Комитета 
Госдумы по экономической 
политике Артема Кирьянова, 
собираемость налогов в мо-
лочной отрасли после внедре-
ния государственной системы 
маркировки «Честный знак» 

за год выросла на 32,4 процен-
та. Об этом свидетельствуют 
данные Минфина.
— За последние четыре го-
да это максимальный пока-
затель. Он отражает в пер-
вую очередь рост доходов са-
мих производителей. С рын-
ка ушли подделки, и доходы 
честных производителей вы-
росли, — пояснил парламен-
тарий.
Диетолог Виталий Куликов-
ский считает, что введение 
маркировки молочной про-
дукции действительно важно.
— Молочная продукция — это 
не бутилированная вода, ко-
торую порой просто набрали 
из-под крана. Она и стоит до-

роже, и несет большую соци-
альную значимость, — пояс-
нил эксперт. — Качественная 
молочная продукция позво-
ляет детям быстрее расти, 
а взрослым — быть более здо-
ровыми. 
Проблема подделок, по сло-
вам эксперта, тоже имеет со-
циальную подоплеку.
— Все эти «сметанки», «тво-
рожки» и «сырки» появились 
в 1990-х, когда резко упали до-
ходы населения и многие про-
сто не могли позволить себе 
купить качественный про-
дукт. А к «молочке» привыкли. 
Производители сориентиро-
вались и стали предлагать не-
что «молочноподобное», — 

пояснил эксперт. — Но 1990-е 
давно закончились, жизнен-
ный уровень населения суще-
ственно вырос, и ряд произво-
дителей стали предлагать 
подделку, которая раньше на-
зывалась «сырком», уже как 
настоящий продукт. По сути, 
конечно, это обман потреби-
теля. И государство правиль-
но сделало, что стало его пре-
секать.
Маркетолог Андрей Хлопов 
считает, что не все так просто.
— Цены на продукты растут, 
и, скажем, сыр по 700–
800 руб лей за килограмм мо-
жет купить не каждый. Поэто-
му молочные продукты с за-
менителями молочного жира, 

я считаю, нужны. При этом 
потребители должны четко 
знать, что покупают, скажем, 
не сметану, а продукт, где вме-
сто молочного жира — паль-
мовое или кокосовое масло. 
Кстати, эти ингредиенты Рос-
потребнадзором разрешены, 
а значит, считаются безвред-
ными. Если они, как утверж-
дают многие диетологи, вред-
ны, то давайте официально, 
на государственном уровне, 
запретим их применение 
и перестанем ввозить целыми 
танкерами. Если вреда от них 
нет — давайте их использо-
вать, но, повторю, предупреж-
дать покупателей. Нужна 
честная конкуренция. 

2 марта 2021 года. Москвичка Лидия Пересветова выбирает в супермаркете кисломолочную продукцию. Подделок в этой категории продуктов, к счастью, становится 
намного меньше: спасибо системе «Честный знак» — она не позволяет размещать на полках фальсификат

Доля незаконно-
го оборота мо-
лочной продук-
ции со старта 
маркировки 
уменьшилась 
вдвое. Об этом 
сообщил пред-
ставитель Мин-
промторга РФ 
Владислав 
Заславский.

тенденция

Как выбрать 
правильный кефир

Кефир, пожалуй, самый популярный 
молочный продукт. Чтобы опреде-
лить, насколько он качественный, 
сначала читаем этикетку. Вниматель-
но изучите состав продукта. Нату-
ральный кефир должен состоять 
только из пастеризованного молока 
и закваски живых бактерий. Срок его 
годности в среднем от 8 до 14 дней. 
При этом надо учитывать: срок год-

ности кефира также зависит и от упаковки. Кефир в сте-
клянных бутылках может храниться до полутора суток, 
а в полимерной таре — 72 часа. Если на упаковке указа-
но, что срок годности кефира — месяц или более, то на-
верняка он изготовлен с использованием искусствен-
ных эмульгаторов и растительных жиров. При этом надо 
понимать, что кефир, в котором есть растительные жи-
ры, нельзя назвать даже условным 
кефирным продуктом. По действую-
щему в России законодательству ни 
при производстве кефира, ни при 
производстве кефирного продукта 
нельзя менять состав молока. Кефир 
от кефирного продукта отличается 
только применяемой закваской. По-
этому если в нем присутствуют расти-
тельные жиры, то это по сути фальси-
фикат.
Как правило, в одном магазине есть 
несколько видов кефира с разной да-
той выработки. А это значит, что у вас 
есть выбор. Ориентироваться на дату 
выработки продукта нужно в зависи-
мости от ваших вкусовых предпочтений и нужных 
свойств. Свежий, произведенный до двух суток назад, 
кефир обычно менее кислый. Начиная с третьих суток 
этот продукт становится все более и более кислым: в нем 
появляется больше молочной кислоты. Это не страшно: 
подобный кефир вполне годен к употреблению. Просто 
кто-то любит более кислый продукт, а кто-то нет. В лю-
бом случае вкус хорошего кефира лишь немного отдает 
кислинкой. Но кефир не может быть очень кислым, горь-
ким и уж тем более сладким. Также важно обращать вни-
мание на место производства продукта: чем оно ближе 
к точке продажи, тем лучше. Ведь тогда меньше вероят-
ности, что кефир долго везли и он терял свои вкусовые 
и в целом потребительские качества. Имейте также в ви-
ду, что свежий кефир обладает слабительными свойства-
ми и эффективнее очищает организм от шлаков. Если 
продукту более трех суток, он, наоборот, крепит. Это 
свойство обусловлено наличием определенной микро-
флоры и содержанием спирта, что в совокупности дает 
эффект закрепления. Также, выбирая кефир, вниматель-
но осматривайте упаковку. Она не должна быть вздутой, 
с какими-либо дефектами и, разумеется, нарушением 
целостности. Имеет смысл отдавать предпочтение торго-
вым маркам тех производителей, которым вы доверяете 
и которые дорожат своей репутацией. Если какой-то ке-
фир сильно дешевле аналогичного товара в этом магази-
не, не покупайте его.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
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Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

В столице идет конкурс «Московское качество», который проводит Московская торгово-
промышленная палата при поддержке Мосгордумы и «Вечерней Москвы». В этом году 
конкурс проходит в новом формате. Соревнуются исключительно производители 
молочной продукции. Но оценивают их, как прежде, сами горожане и эксперты.

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

мнение

ЕЛЕНА 
ЮРОВА
КАНДИДАТ 
ТЕХНИЧЕСКИХ 
НАУК

лия, спиртное, средства гиги-
ены и заработать на этих то-
варах. Чем больше сетевых 
магазинов, тем проще сдер-
живать цены на продукты. 
И наоборот: чем большую 
долю рынка занимают несе-
тевые продуктовые магазины 
и ларьки, тем цены на про-
дукты выше. В Москве, к сча-
стью, продуктовые торговые 
сети продолжают расти.

+6 предельная 
температура хране-
ния молочных 
продуктов 324жидкости 

рекомендуют 
врачи выпи-
вать в сутки

максимальный срок 
хранения сырого — не-
обработанного — тво-
рога в холодильнике.

калорийность 
100 граммов кис-
ломолочного 
напитка тана 

ГРАДУСОВ ЛИТРА ККАЛ СУТОК2
Где вы чаще всего 
питаетесь, %

По данным холдинга «Ромир»

Исключительно 
дома

32
Чаще всего 
дома

49

В заведениях обще-
пита и дома — при-
мерно поровну

16

Чаще всего 
вне дома

3
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Вьетнамец возит гуманитарный 
груз жителям Донбасса 

Вьетнамец уже почти год по-
могает участникам специаль-
ной военной операции и жи-
телям Луганской и Донецкой 
народных республик, а также 
Херсонской и Запорожской 
областей. Фам Дык Хаи уже 
около четырех десятков лет 
живет в России.
— Я родом из Вьетнама, прие-
хал в Советский Союз еще 
в середине 1980-х годов по 
межправительственному со-
глашению и работал на Апше-
ронском де ре вопе ре ра ба ты-
ваю щем комбинате в Красно-
дарском крае, — рассказыва-
ет Фам.
Девять лет он трудился на Се-
верном Кавказе, а в конце 
1992 года перебрался в Мо-
скву, где живет до сих пор. 
— У меня сейчас единствен-
ное гражданство РФ, так как 
Россия — моя вторая Родина, 
здесь у меня живет дочь, она 
работает врачом и тоже граж-
данка России, — продолжает 
Фам Дык Хаи. — Еще я актив-
но принимаю участие в рабо-
те Комитета российско-вьет-
намской дружбы. Мы налажи-
ваем контакты между наши-
ми странами.
А заниматься благотвори-
тельной деятельностью Фам 
Дык Хаи начал в октябре 

2022 года, когда космонавт 
Светлана Савицкая пригласи-
ла его на мероприятие «Герои 
нашего времени». С помощью 
организаторов вечера вьетна-
мец перевел 50 тысяч рублей 
для поддержки участников 
специальной военной опера-
ции. После этого он задумался 
сам собирать гуманитарную 
помощь и лично отвозить ее 
на новые территории России.
— В первый раз мы вместе 
с моей дочерью и еще с одной 
активисткой собрали 30 меш-
ков товаров с гуманитарной 
помощью и 17 февраля через 
благотворительный фонд от-
правили на Донбасс, — рас-
сказывает Фам Дык Хаи. 
Уже 23 февраля он приехал 
в Воронеж и вместе со знако-

мой вьетнамкой собрал почти 
50 мешков с бельем, футбол-
ками, майками, берцами, но-
сками, перчатками, теплыми 
брюками. Все это они переда-
ли участникам специальной 
военной операции через На-
родный фронт Воронежской 
области.
В конце марта мужчина при-
обрел грузовик, на котором 
уже сам потом совершил не-
сколько поездок в новые реги-
оны России. Уже после приоб-
ретения машины Фам Дык 
Хаи под эгидой Общества рос-
сийско-вьетнамской дружбы 
собрал 38 мешков товаров гу-
манитарной помощи для Дон-
басса. Кроме этого, он купил 
тушенку, консервы для воен-
ных, конфеты, печенье, пря-

ники, сладости для детей. 
И отвез гуманитарную по-
мощь в Луганск.
— Там нас очень дружно и теп-
ло встречали местные ветера-
ны-пограничники. Они помо-
гали передавать гуманитар-
ную помощь военным подраз-
делениям в Северодонецке, 
Лисичанске, Красном Луче, 
Снежном, Донецке и военным 
госпиталям, а также детям из 
коррекционных школ-
интернатов, детских домов 
в Луганске, Перевальске, — 
продолжает Фам Дык Хаи.
Уже ко Дню Победы, 9 Мая, за 
свой счет мужчина приобрел 
200 флажков, 125 флажков 
России, флаг Победы, 150 ве-
ток сирени, два ящика шоко-
лада, рулон георгиевской лен-

ты, из которой сам за одну 
ночь сделал 300 ленточек. 
Утром 9 Мая в Луганской На-
родной Республике он вместе 
с товарищами принял участие 
в автопробеге, посвященном 
Дню Победы.
— А еще я узнаю, где на новых 
территориях живут мужчины, 
которые во время срочной 
службы участвовали во вьет-
намской войне, тогда СССР 
оказывал интернациональ-
ную помощь всему Вьетна-
му, — рассказывает Фам Дык 
Хаи. — И теперь я приезжаю 
к ним домой и вручаю подар-
ки от благодарного вьетнам-
ского народа, посещаем их 
регулярно.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

С февраля 2023 года Фам 
Дык Хаи собрал восемь 
гуманитарных конвоев 
и отправил их на Донбасс. 
23 и 24 октября он доста-
вили лекарства, медика-
менты,  продукты в Белго-
родский военный госпи-
таль для раненых участ-
ников специальной 
военной операции. Завтра 
Фам Дык Хаи повезет ме-
дикаменты на Донбасс: 
в Кременную, Макеевку,  
Луганск, Старобельск, 
чтобы солдаты быстрее 
становились в строй.

кстати

Завтра член 
Комитета 
российско-вьет-
нам ской друж-
бы Фам Дык Хаи 
отвезет партию 
гуманитарной 
помощи в Луган-
скую и Донец-
кую народные 
республики 
для участников 
спецоперации.

Vои люди 

Кулинарный 
патриотизм

И было уже сто раз, и вот опять: под 
Новый год на Украине традиционно 
заговорили об оливье — конечно, как 
о блюде с дурной репутацией, ведь оно 
ассоциируется с нашим общим совет-
ским прошлым. Но есть проблема: он 
всем нравится, этот бисов салат. Это 
диетологи его ругают страшно, а насе-
ление, в новогодье особенно не склон-
ное к здоровому образу жизни, любит!  

«Откажись от советского!» — так написано на плакатах 
с перечеркнутым изображением салата номер один. По-
бороть его, будь он хоть с мясом, хоть с колбасой, кажется  
некоторым в «незалежной» чрезвычайно важной зада-
чей. Счастье придет, если вычеркнуть его из всех меню, 
забыть, а блюдо, идущее ему на смену, назвать салатом 
Перемоги — то бишь Победы. Правда, за несколько лет 
предновогодней борьбы альтернативы оливье найти так 
и не удалось. Под угрозой анафемы, кстати, и другие блю-
да. Так, известный на Украине повар Евгений Клопотен-
ко, радеющий за чистоту националь-
ной украинской кухни, несколько лет 
назад возглавил кампанию по реви-
зии блюд и уже объяснял согражда-
нам, что и холодец, и голубцы есть 
плохо, ибо это блюда не украинские, 
а советские. Оливье лишь возглавляет 
список мерзостей. Отказываться от 
дурных советских привычек повар 
предлагает постепенно. Тех, кто не хо-
чет прощаться с пагубными пристра-
стиями, можно ударить гривной: ра-
туете за советские традиции? Платите 
налог на салатик с майонезом. 
Кулинарный национализм прижи-
ваться не хочет, как его ни насаждай.  
Так, в прошлом году аккурат в декабре оливье обозвали 
«инструментом пропаганды Русского мира». Бедный Лю-
сьен Оливье, очевидно, перевернулся в гробу: он и не по-
дозревал! Конечно, его-то рецепт был иным, посложнее 
салата «осоветченного», но…
Патриотическим чувствам повара Клопотенко приходит-
ся нелегко: сограждане совсем не готовы в угоду патрио-
тизму ущемлять свои гурманские интересы. Иными сло-
вами: когда голосит брюхо — глохнет ухо. Судя по всему, 
при одной мысли о том, что под Новый год в тазике к на-
резанным картоплям, моркве и огиркам не будет добав-
лен зелений горошок и ковбаса и все это не утонет в май-
онезе, поклонникам салата, а им несть числа, становится 
дурно. Не готовы люди сказать «давай, до свидания!» и се-
ледке «под шубой», и заливной рыбе, и «мимозам». 
Поразительно, почему в такой ситуации еще никто не до-
думался воспользоваться отлично известным украин-
ским политтехнологам способом — можно же объявить, 
например, самого господина Оливье украинцем? А лучше 
призвать к делу «правильных» историков: они с пеной 
у рта докажут, что салат этот был изобретен древними 
украинцами еще в эпоху неолита. Как и сам майонез, без  
которого оливье — не оливье. Это ведь его окаменевшие 
капли палеонтологи находили в степях Украины на дне 
подводной лодки?.. Сдается мне, если бы оливье даже за-
претили, его нарубили бы тайно, ибо тиха украинская 
ночь, и не такие глупости видала. Увы.   
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Август 2023 года. Член Комитета российско-вьетнамской дружбы Фам Дык Хаи (в центре) в Луганской Народной Республике передает гуманитарную помощь участнику 
вьетнамской войны Алексею Пономареву и пожимает руку в благодарность за помощь вьетнамскому народу в 1969 году

Удержал позиции 
обороны
Эдгар Мурзагалиев (1) — 
старший стрелок 3-го отря-
да Российского добро-
вольческого движения 
БАРС. Он оборонял россий-
ские позиции, прикрывая 
сослуживцев на тактически 
важном направлении. Эд-
гар своевременно обнару-
жил передвижение техни-
ки и личного состава укра-
инских националистов. 
Тогда он занял выгодную 
позицию и вступил в бой. 
Прицельным огнем 
из стрелкового оружия 
Мурзагалиев уничтожил 
пятерых военнослужащих 
ВСУ, не дав им прорваться. 
Отразив атаку, он оказал 
поддержку своим товари-
щам, которые вели бой 
на соседних участках. 
Под минометным огнем 
противника Эдгар обнару-
жил раненого сослуживца 
и оказал ему первую по-
мощь, а затем дождался 
эвакуации. 

Профессионализм и сме-
лость Эдгара Мурзагалиева 
позволили отразить не-
сколько атак боевиков ВСУ 
на рубеже обороны, удер-
жать позиции, не допустить 
прорыва противника.

Враг понес потери 
Старший лейтенант Иван 
Гриднев (2) командует 
подразделением. Вместе 
с подчиненными он осво-
бождал населенный пункт, 
который удерживали укра-
инские националисты. Тем 
временем две группы рос-
сийских штурмовиков вели 
наступление на позиции 
врага с разных направле-
ний. Продвигаясь к насе-
ленному пункту, старший 
лейтенант Гриднев понял, 
что вторая группа столкну-
лась с противником и всту-
пила в бой. Офицер оценил 
обстановку и понял, что си-
лы противника превосхо-
дят в количестве. Несмотря 
на разницу в силе, Гриднев 
вместе с подчиненными 
принял решение оказать 
помощь другой штурмовой 
группе. Российские воен-
нослужащие скрытно по-
добрались и заняли выгод-
ные огневые позиции. Так 
группа Гриднева использо-
вала фактор внезапности 
и атаковала украинских бо-
евиков. В результате врагу 
отрезали пути снабжения 
и подходящие на помощь 
резервы. В ходе боя про-
тивник не смог перегруппи-
ровать свои силы и пере-
распределить личный со-
став. ВСУ понесли суще-
ственные потери в живой 
силе и технике. 
Благодаря грамотным дей-
ствиям Ивана Гриднева ВС 
РФ удалось избежать зна-
чительных потерь личного 
состава и своевременно 
оказать помощь раненым. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Поддержка и опора: студенты 
помогают пенсионерам

Участники добровольческого 
проекта «Мирный десант» 
оказали шефскую помощь 
старшему поколению 
в Донецке и Макеевке. 
Ветеранам студенческих 
стройотрядов провели 
косметический ремонт 
в домах.

Бойцы «Мирного десанта» ре-
гулярно ведут волонтерскую 
деятельность. Главный их ло-
зунг — «Своих не бросаем!» 
В этот раз на помощь соотече-
ственникам отправилось два 
отряда — «Сова» и «Огниво».
— На «Мирном десанте» мы 
вместе прошли через все труд-
ности, рука об руку преодоле-
вали испытания и делали что-
то большее для нашей респу-
блики и жителей, — говорит 
боец отряда «Сова» Виктория 
Решетняк.
По ее словам, участники до-
бровольческого проекта еще 
со школьных лет получают 
возможность быть причаст-
ными к совершению благих 
дел. В общей сложности на по-
мощь жителям Макеевки и До-
нецка отправились 30 ребят. 

Одной из тех, к кому пришли 
добровольцы, стала ветеран 
строительного отряда «Оль-
вия», дочь одного из строите-
лей Байкало-Амурской маги-
страли, Марина Воробьева.
— У нее дома наши ребята по-
клеили обои и за чашечкой 
чая поговорили о строитель-
ных отрядах советского вре-
мени и сегодняшнего, — рас-
сказывает руководитель 
пресс-цент ра Донецкого реги-
онального отделения студен-
ческих отрядов ДНР Анаста-
сия Сарана.
Кроме того, участники «Мир-
ного десанта» посетили при-
юты для животных и занима-
лись уборкой тротуаров для 
безопасного передвижения 
жителей. 
— Наши добровольцы также 
навели порядок в некоторых 
государственных учреждени-
ях и организовали мастер-
классы, развлекательные про-
граммы для обучающихся 
в школах детей, — добавляет 
Анастасия Сарана. 
Все ребята получают много 
положительных эмоций от то-
го, что делают. Для каждого из 

них важно делать добро и под-
держивать друг друга. 
— Мы работали с детками 
и помогали окружающим, — 
говорит боец отряда «Сова» 
Виктория Решетняк. — А в от-
вет видели искренние улыб-
ки. Это самая ценная награда 
для каждого бойца «Мирного 
десанта».
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

14 декабря. Боец студенческого педагогического отряда «Пылающие сердца» Дмитрий 
Никитенко занимается ремонтом дома у ветерана стройотрядов Марины Воробьевой в Донецке

АНАСТАСИЯ КУЛЬГИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМАНДИР 
СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ ДНР
На территории Донецкой 
Народной Республики добро-
вольческий проект «Мирный 
десант» проходит во второй 
раз. Он собирает все направ-
ления студотрядов ДНР. 
Следующий выезд будет 
в феврале или марте. Мы пла-
нируем увеличить количество 
участников как минимум 
вдвое, привлечь к проекту 
другие организации и расши-
рить сферу деятельности 
и на недавно освобожденные 
территории. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Подбили немецкий танк
На купянском направле-
нии подразделения группи-
ровки войск «Запад» удара-
ми авиации, огнем артилле-
рии и тяжелых огнеметных 
систем отразили десять атак 
ВСУ в районах Синьковки, 
Лимана Первого и Терны 
Харьковской области. 
Об этом рассказал офици-
альный представитель Ми-
нистерства обороны России, 
генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.
— Потери ВСУ состави-
ли свыше 60 военнослужа-
щих, танк Leopard-2 произ-
водства ФРГ, три боевые 
машины пехоты, два броне-
транспортера, а также само-
ходная артиллерийская 
установка «Гвоздика», — 
сообщил Конашенков.
■
Отразили атаки
На донецком направле-
нии российские военнослу-
жащие отразили девять атак 
украинских националистов 

в районах населенных пун-
ктов Курдюмовка, Белого-
ровка, Ленинское, Шумы 
и Марьинка ДНР. Об этом со-
общили в Минобороны РФ.
— Кроме того, ударами ави-
ации и артиллерии нанесено 
поражение живой силе 
и технике противника в рай-
онах населенных пунктов 
Клещеевка и Андреевка До-
нецкой Народной Республи-
ки, — рассказал Игорь Ко-
нашенков. — Общие потери 
противника на данном 
направлении состави-
ли до 190 военнослужа-
щих, пять боевых машин 
пехоты, в том числе 
БМП Bradley производства 
США и два автомобиля.
■
Ликвидировали 
иностранную технику 
Потери ВСУ на херсонском 
направлении за сутки соста-
вили до 50 военных, пора-
жены самоходные артилле-
рийские установки М109 
Paladin производства США 

и Krab польского производ-
ства, сообщили в Минобо-
роны России. 
■
Дети вернулись в семьи
С начала СВО аппарат упол-
номоченного при президен-
те РФ по правам ребенка по-
мог воссоединиться 48 де-
тям с Украины с их родствен-
никами, сообщила детский 
омбудсмен РФ Мария Льво-
ва-Белова.
— Всего с начала СВО 
при нашем непосредствен-
ном участии 48 детей 
из 35 семей воссоединились 
со своими родными, прожи-
вающими на Украине 
и в других странах, не считая 
детей, которые отдыхали 
по решению их родителей 
в оздоровительных центрах 
Республики Крым и Красно-
дарского края. Есть и обрат-
ные ситуации, когда дети 
живут на Украине, а хотят 
к близким в Россию, — 
рассказала Мария Львова-
Белова.

18 декабря. Экипаж танка Т-72 во время боевой подготовки в зоне специальной военной операции 
в Луганской Народной Республике. Там, на краснолиманском направлении, за минувшие сутки 
общие потери противника составили до 220 военнослужащих убитыми и ранеными, 
танк, три бронетранспортера, пять автомобилей, а также самоходная артиллерийская установка 
Zuzana 2 производства Словакии.
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

советы врача
Врач-терапевт Андрей Звонков дал читателям «ВМ» не-
сколько советов, как залезать в холодную воду без вреда 
для здоровья: 
■ Приступать к моржеванию лучше всего в клубах моржей 
под присмотром инструкторов и время в воде увеличивать 
постепенно.
■ Накануне купания рекомендуется принять половину та-
блетки аспирина, для разжижения крови.
■ После купания необходимо хорошо укрыться и выпить 
горячего чая с имбирем или малиной.
■ Тренировки, такие как обливание холодной водой, бег 
босиком по снегу, зимнее плавание, ведут к закаливанию, 
укреплению иммунной системы и идут только на пользу.
■ Если у вас появилось желание начать заниматься мор-
жеванием, то в первую очередь надо пойти к терапевту 
и пройти ЭКГ, ультразвуковое исследование сердца. Лю-
дям с сердечно-сосудистыми и системными заболевания-
ми, онкологией лучше этим не заниматься.

Собранные продукты отправят 
нуждающимся людям 

Столичные ученые открыли 
новый вид пятнистой лягушки

Студеной водицы бояться — зимой не купаться

Как рассказала начальник 
управления по бренду и КСО 
российской розничной торго-
вой компании — организато-
ра акции Галина Секирин-
ская, участником продоволь-
ственного марафона может 
стать каждый. Для этого нуж-
но приобрести товары с дли-
тельным сроком хранения 
и положить их в специальную 
корзину на кассе магазина. 
— В основном мы собираем 
крупы, овощные, рыбные 
и мясные консервы, подсол-
нечное масло, чай, сахар, ма-
каронные изделия, сухофрук-
ты, орехи, печенье и другие 
товары, которые затем волон-
теры распределяют по набо-
рам. После этого продуктовые 
комплекты отправятся нужда-
ющимся в 10 регионов Рос-
сии, — рассказала Секирин-
ская. — От себя наша компа-

ния добавит недостающие то-
вары, чтобы набор получился 
полноценным. Также мы по-
могаем доставить продоволь-
ствие людям и добавляем к со-
бранному еще 30 процентов 
продуктов. 
Галина добавила, 
что проект «Корзи-
на доброты» суще-
ствует уже восемь 
лет, а количество 
продуктовых на-
боров ежегодно 
растет. 
— В 2023 году мы планируем 
собрать не меньше 4000 про-
довольственных комплек-
тов, — сообщила Секирин-
ская. — Эта акция стала до-
брой традицией, которая объ-
единяет людей и позволяет 
помочь нуждающимся. 
Однако перед тем как про-
дукты отправятся к людям, их 

отвезут на склад в Москов-
ской области, где доброволь-
цы расфасуют товары по на-
борам. 
— Для сбора и дальнейшей 
фасовки мы привлекли к уча-

стию в акции боль-
ше 1500 волон-
теров по всей сто-
лице. Там, где не 
хватило людей, 
продукты помога-
ют собирать со-
трудники магази-

нов, — рассказала вице-пре-
зидент благотворительного 
фонда «Банк еды «Русь», одно-
го из организаторов акции, 
Анна Алиева-Хрусталева. — 
Собранные продукты в основ-
ном получают семьи с детьми 
в трудной жизненной ситуа-
ции и одинокие пенсионеры. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Ученые Московского государ-
ственного университета име-
ни Михаила Ломоносова 
и  Зоологического музея МГУ 
изучили новый вид лягушек, 
обнаруженный на территории 
низинных тропических лесов, 
расположенных у подножия 
горного хребта Ка во вьетнам-
ской провинции Фуйен. 
— Nanohyla albopunctata от-
носится к роду карликовых 
узкоротов (род лягушек с не-
пропорционально маленькими 
размерами головы и  рта.  — 
«ВМ») Nanohyla, — рассказы-
вает руководитель команды 
исследователей, доцент кафе-
дры зоологии позвоночных 
МГУ Николай Поярков. — Он 
был открыт и описан нашей 
группой.
Белопятнистые ля-
гушки отличаются 
от своих собратьев 
уникальным окра-
сом. Между глаз 
у них белые пятна, 

а на спинке — рисунок, напо-
минающий плюшевого мед-
ведя.
По словам Николая, этот вид 
один из самых маленьких 
в мире, и из-за размеров на 
них долгое время не обраща-
ли внимания. 

— Во Вьетнаме уз-
короты рода Na-
nohyla обычно жи-
вут в горных лесах, 
там, где холодно 
и влажно, — объяс-
няет ученый. — Мы 

впервые нашли популяцию 
этого рода на небольших высо-
тах около 300–400 метров над 
уровнем моря, и она оказалась 
новым видом.
Поярков также рассказал, что 
их открытие подчеркивает 
разнообразие тропических 
лесов Юго-Восточной Азии 
и во многом остается пока не-
изученным.
— Тропические леса по всему 
миру уничтожаются челове-
ком. Их вырубают для расчист-
ки земель и ради ценной дре-
весины, — говорит ученый. — 
При этом большая часть видов 
животных и растений живут 
именно в тропических лесах.
Доцент кафедры зоологии до-
бавляет, что открытие каждой 
новой популяции повышает 
шансы на ее спасение, так как 
территория их обитания мо-
жет получить природоохран-
ный статус.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Около водной глади, прямо по 
кромке льда, прохаживается 
председатель Клуба моржей 
Серебряного Бора Андрей За-
мыслов. Он внимательно на-
блюдает за любителями зим-
него плавания, которые нахо-
дятся в полынье. Это, по сло-
вам Андрея, обязательное 
условие — по технике безо-
пасности одному плавать 
нельзя. 
— Чтобы стать моржом, нуж-
но всего лишь желание, — 
рассказывает Андрей Замыс-
лов. — Сегодня к нам пришли 
ребята — Дмитрий Марикода 
и Анатолий Мосин, которые 
решили искупаться первый 
раз. Я им объяснил, как ды-
шать, как двигаться. По ним 
было заметно, что они регу-
лярно ходят в бассейн и у них 
есть воля. 
И ребята проплыли! Андрей 
объясняет желающим, с ка-
кой стороны дорожки лучше 
входить в воду тем, кто хочет 
ограничиться 25 метрами за-
плыва, как лучше финиширо-
вать на мелководье. 
Москвичка Анастасия Зиби-
рова решила окунуться в про-
рубь только в прошлом году. 
Но, по ее словам, сегодня ее 
уже трудно оттуда «выта-
щить».
— Специально я не готови-
лась, — делится она. — Прав-
да, закалялась в детстве. 
В этот момент к полынье под-
ходит необычный любитель 
зимнего плавания. Майк Гиб-
сон родился в Англии, но жи-
вет в России с 1993 года. Сей-
час он работает в рекламном 
бизнесе и ведет телепрограм-
му «Москва — лучший город 
земли» на одном из федераль-
ных каналов.
— Я уже давно член Клуба 
моржей, — говорит Майк. — 
И мне все очень нравится. Се-
годня у меня первый заплыв за 
сезон. Мой ре-
корд — 800 метров. 
Но сегодня я такой 
заплыв устраивать 
не буду, ограни-
чусь дистанцией 
поменьше.

По словам Майка, его друзья 
тоже хотят попробовать зим-
нее плавание. 
— Некоторые уже даже риск-
нули это сделать, — продол-
жает Майк. — Сначала прихо-
дят больше из любопытства 
и интереса. Но те, кто попро-
бовал хоть раз окунуться 
в зимний водоем, понимают, 
что это круто!
С берега за моржами наблю-
дают группы поддержки. 
А некоторые приходят оку-
наться с близкими. Напри-
мер, супруги Роман и Дарина 

Молевы, которые 
часто плавают 
в свое удоволь-
ствие, не ставя 
какие-то рекорды. 
— Сначала я до-
плыл до серединки 

дорожки, — говорит Роман 
Молев. — А потом увидел, что 
люди проплывают по 50–
100 метров. Сейчас поплывем 
с супругой. Решили остано-
виться на 50 метрах. Главное, 
чтобы было комфортно. 
А вот Дарина специально хо-
дит еще и в бассейн, чтобы от-
рабатывать технику плава-
ния. Кто знает, может быть, 
они примут участие и в сорев-
нованиях, которые проводят-
ся тут. Или — попробуют свои 
силы в зимнем водном поло.
— У нас чуточку иной фор-
мат, — разъясняет Андрей За-
мыслов. — Поле поуже и поко-
роче. В команде по 4 человека 
и вратарь. И мы не «притапли-
ваем» друг друга. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

На минувшей неделе в столичных магазинах прошла акция «Корзина 
доброты». Собранные в ее рамках продукты передадут нуждающимся. 

Московские ученые открыли и описали новый вид лягушки (на фото) — 
Nanohyla albopunctata (с латинского — «белопятнистый карлик»).

У моржей — любителей зимнего плавания — сезон в самом разгаре! Корреспондент «ВМ» отправился на озеро 
Бездонное в Серебряном Бору, чтобы выяснить, чем же людей так привлекает купание в ледяной воде. 

17 декабря. Участница клуба моржей Серебряного Бора Анастасия Зибирова готовится окунуться в холодную воду 
Бездонного озера. Моржеванием она начала заниматься в прошлом году

Греческие шлемы и украшения
нашли законное место 
В Зале эпохи поздней бронзы 
и раннего железа ГИМ распо-
ложились две новые витрины 
в постоянной экспозиции му-
зея. Здесь они не просто так, 
ведь конфискованные пред-
меты немного схожи с экспо-
натами, которые хранятся 
здесь уже достаточно давно. 
И на их основе сотрудники му-
зея совместно с правоохрани-
тельными органами делали 
экспертизу, которая и показа-
ла подлинность реликвий.
— На отдельной витрине 
представлен шлем, и сама тра-
диция изготовления восходит 
к культуре и воинскому искус-
ству античной Греции, — от-
метила научный сотрудник 
отдела археологических па-
мятников Государственного 
исторического музея Анна Ка-
диева. — Этот шлем датиро-
ван V–IV веками до нашей эры 
и, скорее всего, раскопан на 
территории России в Причер-
номорье.
Похожий шлем, по ее словам, 
встречается на одной из ви-
трин музея. Его нашли 
в окрестностях Батуми. 
— Но определить этническую 
принадлежность 
орудия и доспехов 
почти невозмож-
но, так как все 
удачные находки 
з а и м с т в о в а л и 
между собой, — 
дополнила Анна 
Кадиева.
На соседней витрине лежат 
украшения, а рядом — поло-
вина рогатого зверя. 
— Здесь представлена часть 
статуэтки кабана из бронзы, 
и это самая загадочная наход-
ка из всей коллекции, потому 
что она происходит с террито-
рии Юго-Восточной Азии, — 
отметила Анна Кадиева. — 
И в собрании ГИМ аналогов 
этому нет, но стилистические 
особенности указывают 
именно на этот регион. Судь-
ба второй половины статуэт-
ки остается неизвестной.

Как отметила Анна, музейную 
ценность коллекции опреде-
лили правоохранительные 
органы. 
— А мы только делали экспер-
тизу. Предметы передали нам, 
и сотрудники музея сравнива-
ли их с заведомо подлинными 
экспонатами. У нас есть ана-

логии некоторых 
предметов, — от-
метила Анна. — 
Мы сравниваем 
внешний вид, 
структуру, техно-
логию и при необ-
ходимости хими-
ческой состав.

По ее словам, сотрудников му-
зея часто привлекают к подоб-
ным экспертизам, ведь за по-
следние годы в сфере зако-
нодательства по противо-
действию уничтожения 
культурного наследия проде-
лана большая работа. 
— Поэтому сотрудники МВД 
и ФСБ активно сотрудничают 
с представителями музейной 
сферы, и мы вместе работаем 
над возвращением утрачен-
ных предметов в государ-
ственный музейный фонд, — 
добавила Анна Кадиева.

Также на выставке представле-
ны серебряные браслеты и фи-
булы (застежки и пряжки) 
с сердоликами и гранатами. 
По словам специалистов ГИМ, 
они демонстрируют высокий 
уровень искусства народов 
Крыма и Западного Кавказа 
римского времени и эпохи Ве-
ликого переселения народов. 
Например, в экспозиции 
представлена бронзовая 
пряжка с изображением лани 
и орнамента IV–III веков до 
нашей эры. Ее сотрудники му-
зея называют редкой наход-
кой на территории восточных 
регионов Северного Кавказа. 
А вот меотская культура За-
падного Кавказа VII–VI веков 
до нашей эры представлена 
полым навершием (часть ру-
кояти трости или клинка), 
увенчанным головой хищни-
ка. Также представлена подве-
ска-лунница V–VI веков.
Всего осенью 2023 года ФСБ 
совместно с МВД России пере-
дали в Государственный Исто-
рический музей 74 археологи-
ческих памятника, изъятых из 
незаконного оборота.
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru 

Вчера в Историческом музее показали археологические памятники, 
изъятые из незаконного оборота и переданные в собрание музея.

Покорить высоту было мечтой детства
Любовь к горам появилась 
у Саида еще в детстве. Именно 
тогда он решил, что станет пу-
тешественником.
— Очень давно я прочитал 
книгу Федора Конюхова «Мои 
путешествия». В ней он много 
рассказывает о том, как пла-
вал вокруг света на своих ях-
тах в одиночку. Я читал и ду-
мал о том, какой он герой, 
ведь решиться на такое очень 
сложно, — рассказал Тулуга-
нов. — Однажды я увидел, что 
Конюхов решил покорить са-
мые высокие горы всех конти-
нентов. Эта идея мне показа-
лась весьма интересной, ведь 
тогда появляется повод 
и цель, чтобы поехать в ту или 
иную часть света. Я решил по-
пробовать сделать то же са-
мое и начал готовиться. 
Первой вершиной, на кото-
рую Саид взобрался вместе 
с командой, стал Эльбрус. 
— У этой горы достаточно 
большая высота — 5642 ме-
тра, — объяснил путеше-
ственник. — Мы серьезно го-
товились к восхождению. 
Сначала было необходимо 
прожить в этом климате око-
ло десяти дней, а потом начи-
нать подъем.
Покорить Килиманджаро ре-
бята решили еще в 2020 году, 
однако пандемия изменила их 
планы.
— Для того чтобы покорить 
самую высокую гору Африки, 
приезжают туристы со всего 
мира. Этот вулкан стал уже 
брендом. Именно 
поэтому там все 
очень грамотно 
о р г а н и з о в а н о . 
К каждому «поко-
рителю» прикре-
пляют пятерых по-
мощников. Один 
из них готовит еду, второй ве-
дет на гору, двое несут ваши 
грузы. Даже есть официан-
ты, — рассказал Саид.
При этом путешественник до-
полнил, что в России подоб-
ная организация лучше.
— Если на Килиманджаро 
есть остановки и это только 
площадки, то в России эти 
точки обустроены гораздо 
лучше. Кроме того, высота гор 
почти одинаковая, так же как 
и срок восхождения. Но если 
в России ты за все это запла-
тишь 50 тысяч рублей с чело-
века, то цена за Килиманджа-

ро — 300 тысяч рублей, — до-
полнил Саид. 
О трудностях путешествен-
ник тоже узнал немало.
— Во всех походах самым 
сложным был последний день. 
Об этом не много рассказыва-

ют, но я читал это 
во всех книгах про 
горы. Кажется, что 
подняться на го-
ру — это самое 
сложное, но это не 
так. Трудностью 
становится спуск, 

потому что при подъеме ты 
тратишь все свои силы. Когда 
доходишь, то ты полностью 
без сил, а тебе еще надо идти 
обратно. Ноги еле движутся, 
голова не соображает, но надо 
идти, — дополнил Саид.
Тулуганов добавил, что все 
свои путешествия он снимает 
в формате тревел-шоу.
— Изначально оно возникло 
с идеей, что такой формат ни-
кто не делал в Центральной 
Азии. Блогеры ездят много по 
Европе, а в Азию практически 
никто не добирается. По неиз-
вестным местам мало кто пу-

тешествует. Немногие блоге-
ры, которые снимают для рус-
скоязычной аудитории, при-
езжают в Казахстан или 
Узбекистан, — рассказал он.
У Саида возникла идея вос-
полнить этот пробел. 
— Я не знал Центральную 
Азию, все эти локации и пое-

хал изучать их. Плюсом таких 
путешествий стало то, что все 
находится рядом, — дополнил 
Тулуганов.
Локаций для своего шоу Саид 
нашел очень много. Там мож-
но было путешествовать на 
машине и снимать. Все было 
практически в пешей доступ-
ности. 
— Так как пандемия помеша-
ла нашим планам, то они не-
много сдвинулись. При этом 
сейчас мы смотрим с нашей 
командой третью гору, кото-
рую можем покорить, — до-
полнил Саид. — Помимо это-
го, мы с командой снимаем 
новое шоу о том, как можно 
стать киносценаристом.
Путешествия не мешают Саи-
ду обучаться в университете, 
ведь он всегда находит время 
для занятий. Именно это он 
и советует всем, кто еще не на-
шел своего увлечения. 
— Не стоит сидеть в Москве 
и искать повод — надо ехать 
и изучать нашу страну, — до-
полнил Саид.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

25 ноября. Студент ВГИКа Саид Тулуганов на вершине горы Килиманджаро в Африке 

Студент Всероссийского государственного университета кинематографии имени Герасимова 
Саид Тулуганов взобрался на гору Килиманджаро в Африке для съемки шоу о путешествиях. 

18 декабря. Научный сотрудник отдела археологических 
памятников ГИМ Анна Кадиева показывает новые экспонаты 
музея. Все они были изъяты правоохранителями 
из незаконного оборота 
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■ Высота Килиманджа-
ро — 5895 метров 
над уровнем моря. 
■ Гора находится прямо 
на экваторе. Расположе-
на всего в 330 киломе-
трах от центральной оси.
■ Гора состоит из трех 
вулканов. Самый высо-
кий из них — Пик Кибо 
находится в центре.
■ Вулкан Килиманджа-
ро не потух, а просто 
спит. Его относят к стра-
товулканам, которые со-
стоят из пепла, лавы 
и камня.
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Олег Германович, как вы стали президентом Ас-
социации музеев космонавтики России (АМКОС)?
Так сложились обстоятельства. Каждый космо-
навт четверть своего времени уделяет обще-
ственной работе, которая связана в том числе 
с популяризацией космонавтики. А одна из ее 
основ — музеи, которые работают со школьни-
ками, организуют тематические выставки, 
встречи, чтения и многое другое. Я стараюсь по 
мере возможности регулярно принимать уча-
стие во всех мероприятиях, которые проходят 
в разных уголках нашей страны. До этого года 
ассоциацию возглавлял легендарный летчик-
космонавт, дважды Герой Советского Союза 
Владимир Александрович Джанибеков. Мы 
дружим, и он предложил мне продолжить эту 
работу. Согласовав с Роскосмосом, при под-
держке директоров космических музеев я при-
нял предложение с испытательным сроком.
Что входит в обязанности президента АМКОС?
В ассоциации более 80 отделений в 48 регионах 
России. Это не только космические музеи 
в обычном понимании, но и, например, музеи 
отраслевых предприятий, планетарии, школь-
ные музеи, архивные организации. Всем необ-
ходима поддержка в том или ином виде. Кому-
то нужно, чтобы на тематическую выставку 
пришел и выступил космонавт, а кому-то — 
и крышу починить. В таком случае надо органи-
зовать поддержку местных властей, отрасле-
вых предприятий и неравнодушных людей.
В обязанности входит все, что связано с целью 
организации АМКОС, то есть делать все, чтобы 
объединить усилия музеев в деле изучения 
и пропаганды истории отечественной космо-
навтики, достижений советской, российской 
и мировой космической науки и техники в мир-
ном освоении космоса, в развитии научно-тех-
нического прогресса.
Перед тем как попасть в ассоциацию, проходят 
ли организации какую-то проверку на соответ-
ствие тематике?
Проходят проверку на соответствие требовани-
ям ассоциации согласно уставу. Сейчас с нами, 
как я уже сказал, более 80 организаций. Цифра 
плавающая. Часть организаций в силу ряда 
причин уходят — например, когда организа-
цию по личным обстоятельствам покидает че-
ловек, который был «мотором» всего дела, и она 
перестает существовать. Но, к счастью, есть 
и обратный процесс: появляются новые энтузи-
асты, и мы с удовольствием принимаем их в на-
шу большую семью.
Ассоциация существует больше 30 лет. Какие 
за это время сложились традиции?
В первую очередь — это активное участие в фе-
стивалях, встречах, связанных с космической 
тематикой, научно-просветительских меро-
приятиях, среди которых Циолковские и Коро-
левские чтения, которые уже сами по себе ста-
ли традицией. Кстати, ближайшие Королев-
ские чтения пройдут во второй половине янва-
ря на базе московского Музея космонавтики 
и МГТУ имени Баумана. И, конечно, безуслов-
ная поддержка школьных музеев, региональ-
ных планетариев.
В следующем году ассоциация будет праздно-
вать юбилей, запланированы ли по этому поводу 
какие-то особенные мероприятия?
Конечно, но это будет не отдельное событие, 
а, так сказать, торжество, встроенное в серию 

юбилейных мероприятий, посвященных 90-ле-
тию Юрия Алексеевича Гагарина.
Какие цели ставит перед собой ассоциация 
на ближайшие пять лет?
Построить систему популяризации космонав-
тики, связав работу отраслевых предприятий, 
научных организаций, вузов и общеобразова-
тельных школ с объективными критериями 
оценки результатов ее работы. Главный крите-
рий — наполняемость отраслевых предприя-
тий кадрами.
Идеальный музей космонавтики в вашем пред-
ставлении — он какой?
Зашел в такой музей школьник или студент — 
и вышел космонавтом или любым другим пред-
ставителем космической отрасли, конструкто-
ром ракетных двигателей, например. Не в бук-
вальном смысле, конечно, а в смысле энтузиаз-
ма, заряженности идеей и космической мечтой. 
Чтобы стать таким специалистом, нужно долго 
и упорно учиться — профессии не из легких.
Московский Музей космонавтики — один из са-
мых популярных у жителей и гостей столицы. 
А на какие еще музеи стоит обратить внимание?
Если перечислить все, будет многотомный ка-
талог. В качестве примера отмечу пару музеев 
навскидку. Это Центральный дом авиации 
и космонавтики, что на Красноармейской ули-
це, 4. В музее есть кабинет Юрия Алексеевича 
Гагарина с личными вещами первого космо-
навта, интереснейшей дипломной работой, 
опередившей свое время по возможностям реа-
лизации, и многое другое. И еще на улице Ра-
дио, 17, Научно-мемориальный музей Николая 
Егоровича Жуковского. Это филиал знаменито-

Герой России, летчик-космонавт и депутат Мосгордумы Олег Артемьев в этом году стал президентом Ассоциации музеев космонавтики (АМКОС) нашей страны. 
Что входит в его обязанности на этом посту, каким должен быть идеальный музей, посвященный космической тематике, как поддержать у людей интерес к освоению 

Вселенной и какую роль во всем этом играют социальные сети — об этом он рассказал в интервью «Вечерней Москве».

17 марта 2022 года. Космонавт Олег Артемьев в свой третий полет на МКС совершил пять выходов в открытый космос. За каждым из них можно было следить в прямом эфире

Летчик-космонавт Олег Артемьев приглашает всех в увлекательное путешествие

Мой экипаж

НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
Специальный корреспондент

Школы с музеем, 
посвященным 
космосу, есть 
почти в каждом 
столичном 
районе

Олег Германович Артемьев родился 
28 декабря 1970 года. В 1986 году выпу-
стился из средней школы № 211 города 
Ленинска (ныне — Байконур). В 1990 году 
окончил с отличием Таллинский политех-
никум по специальности «Электрообору-
дование промышленных предприятий 
и установок». Отслужив в армии, поступил 
в МГТУ имени Баумана, где получил ди-
плом инженера по специальности «Техни-
ка и физика низких температур». Второе 
высшее образование получил в 2009 году 
в Российской академии государственной 
службы при президенте РФ по специаль-
ности «Управление персоналом». 
С 1998 года работал в ракетно-космиче-
ской корпорации «Энергия». В 2003 году 
прошел отбор в отряд космонавтов. 
С 2014 по 2022 год совершил три полета 
на Международную космическую станцию. 
Параллельно защитил кандидатскую дис-
сертацию по экономике. В 2019 году из-
бран депутатом Мосгордумы.

ДОСЬЕ

го Музея истории космонавтики имени Циол-
ковского в Калуге. Настоятельно рекомендую 
всем посетить их, и не один раз.
Фонды музеев космонавтики пополняются, в том 
числе благодаря космонавтам. Какие предметы, 
побывавшие в космосе, передавали лично вы? 
В каких музеях их можно увидеть?
Разные экспонаты передавал: скафандровые 
перчатки, комбинезон, другие личные вещи... 
Не буду обо всем рассказывать. Как вы правиль-
но заметили, лучше увидеть все самим, напри-
мер, в московском Музее космонавтики, Музее 
космодрома Байконур. Моя мама родом с Там-
бовщины, дружу с филиалом Тамбовского об-
ластного краеведческого музея — Музейно-вы-
ставочным центром Тамбовской области. Там 
есть хороший зал, посвященный космонавтике, 
очень рекомендую побывать.
Как космонавт и президент профильной ассоциа-
ции вы посещаете школы, при некоторых из них 
созданы музеи, посвященные освоению космоса. 
Какой из них вас впечатлил больше всего?
Почти в каждом районе Москвы и почти в каж-
дом субъекте России есть такая школа. Это 
очень здорово, что находятся энтузиасты, кото-
рые не жалеют личного времени, вкладывают 
свой труд и душу в школьные музеи. Самый ос-
нащенный школьный музей из тех, что я ви-
дел, — на Байконуре, в Международной косми-
ческой школе имени Челомея.
Действительно ли можно через музейные проек-
ты заинтересовать современных детей космо-
сом? Можете привести несколько успешных, 
на ваш взгляд, примеров?
Конечно. А где еще ребенок может увидеть на-
стоящий скафандр космонавта, космический 
молоток и космическую еду? И это все реаль-
ное. И есть люди, которые все это делают и ис-
пользуют. Они и его могут научить, и он сам 
станет одним из них, будет заниматься интерес-
нейшей из всех профессий.

Примеров, что ребенок посетил музей, а сейчас 
вот космонавт, у меня пока нет. Но, думаю, это 
вопрос времени. Зато есть такие примеры: по-
бывали школьники с преподавателем в косми-
ческом музее и загорелись темой, решили соз-
дать аэрокосмический класс на базе существу-
ющего инженерного, директор школы одобрил, 
и такой класс появился. Теперь осталось до-
ждаться выпуска, кто-то из них обязательно 
свяжет свою жизнь с космонавтикой.
Из личного опыта общения со школьниками могу 
сказать, что далеко не все ребята, даже увлечен-
ные космосом, хотят стать космонавтами, поле-
теть на орбиту. Говорят, страшно. Как вы думае-
те, в чем причина такого страха?
Любопытный вопрос, пока не сталкивался с та-
ким страхом. Обычно страшно не в космос ле-
теть, а не пройти отбор, не выдержать физиче-
ских нагрузок, страшно не сдать экзамены 
и так далее. Причина понятна — потратить вре-
мя и силы, не осуществив свою мечту. Что каса-
ется страха при выполнении работы космонав-
та на орбите, то с ним учат справляться на земле 
во время различных тренировок, парашютной 
подготовки. Так что бояться этого не нужно, 
смело пишите заявление в отряд космонавтов.
А если не космонавтом, то кем еще можно стать?
На самом деле спектр космических профессий 
необычайно широк. Например, проектирова-
ние и конструирование техники, ее изготовле-
ние и сборка, диагностика и испытание — все 
это отдельные специальности — от слесаря 
и литейщика до конструктора и испытателя. 
А есть же еще медицинские специальности кос-
мической направленности, спасательная служ-
ба, деятельность, связанная с подготовкой кос-
монавтов, — всего и не перечислишь. Приходи-
те в космонавтику, всех ждет интереснейшая 
и увлекательная работа.
По вашим наблюдениям, насколько в целом кос-
монавтика сейчас интересна людям?
На мой взгляд, сейчас происходит настоящее 
перерождение интереса к космосу, как было 
в нашем детстве и детстве наших родителей, 
когда первый человек, Юрий Гагарин, полетел 

в космос, и каждый год нас ждали все новые 
космические открытия. Потом было некоторое 
затишье и казалось, что космос приелся, не про-
исходило ничего выдающегося с точки зрения 
именно новаторства. Согласитесь, обычный 
полет экипажа не так удивителен, как запуск 
первого в мире искусственного спутника Земли 
или первый выход в открытый космос. Но сей-
час интерес снова возрос, в том числе благодаря 
популяризации космонавтики в социальных 
сетях. Мы ведем репортажи с борта МКС, рас-
сказываем, как у нас устроен быт, транслируем 
свои выходы в открытый космос и, конечно, по-
казываем удивительно прекрасную нашу пла-
нету. Все это очень подстегивает и детей, 
и взрослых прикоснуться к космосу лично, 
пройти отбор в отряд космонавтов, увидеть 
Землю в иллюминаторе своими глазами.
Вы тоже популяризируете космонавтику через 
соцсети. В телеграм-каналах, например, регу-
лярно устраиваете викторины. Как вы выбираете 
для них темы?
Стараюсь много общаться со своей аудиторией, 
узнавать, что именно им интересно, о чем они 
хотят узнать больше. Кроме того, часто викто-
рины привязаны к памятным датам: день рож-
дения Алексея Архиповича Леонова, начало 
строительства Международной космической 
станции... Когда будет 90-летний юбилей Юрия 
Алексеевича Гагарина, в марте следующего го-
да, тоже обязательно проведем викторину!
В викторине, посвященной Луне, в самом первом 
вопросе «Луна — это…» правильный ответ зву-
чал так: «Единственный известный естественный 
спутник Земли». Получается, могут быть спутни-
ки, о которых мы еще не знаем?
В настоящее время Луна — действительно 
единственный известный естественный спут-
ник Земли. Но не исключено, что в связи с бур-
ным развитием наблюдательной технической 
базы в ближайшее время будут обнаружены 
и другие, но значительно меньшие по разме-
рам, не более нескольких десятков метров, 
естественные спутники Земли типа астерои-
дов, поэтому термин «Луна» звучит именно так.

У вас есть постоянные рубрики: #ИсторияКосмо-
са, #НовостиКосмоса. Какие темы вызывают наи-
больший отклик у подписчиков?
На самом деле мой «экипаж», как я называю 
свою аудиторию в соцсетях, любит все рубри-
ки, мне постоянно пишут, что хотят получать 
еще больше материала, но, к сожалению, не на 
все хватает времени. Но все-таки #История-
Космоса, наверное, самая любимая рубрика, 
после космических викторин, разумеется.
Иногда подписчики вам тоже задают вопросы. 
Какой из них был самым сложным?
Самые сложные вопросы еще не задали. Чаще 
всего люди спрашивают примерно одно и то же, 
и даже есть топ вопросов, которые я периодиче-
ски публикую, вроде: «Круглая ли Земля?» «Ви-
дел ли я НЛО?» «Какие ощущения испытал 
в свой первый выход в открытый космос?»
Во время своих экспедиций на МКС вы сделали 
огромное количество фотографий и теперь дели-
тесь ими в соцсетях. Какой город или, может 
быть, конкретное место на нашей планете просят 
показать чаще всего?
Каждый просит показать свой родной город, 
и это неудивительно — больший интерес мы 
питаем именно к своей малой Родине. Другой 
момент, что не все удается запечатлеть с борта 
Международной космической станции. Где-то 
мы пролетаем, когда уже спим или, наоборот, 
когда плотно заняты работой. Но если выде-
лять, то бесспорными лидерами по просьбам 
являются столица нашей страны — Москва, 
а также одни из самых красивых мест на Земле: 
Байкал, Алтай, Волга, Иссык-Куль, Балхаш, Кав-
каз, Крым, Сибирь, Краснодарский край. Еще 
часто просят показать Амазонку, Нил, звездное 
небо, Луну в разные ее фазы и северное сияние.
А у вас есть любимый снимок?
За ним еще идет фотоохота. Постараюсь снять 
его в следующем полете, если, конечно, удастся 
улететь еще раз.
Как космонавт вы совершили кругосветное путе-
шествие не один раз. Есть ли места на Земле, ко-
торые вы присмотрели сверху и теперь хотите там 
побывать?
Да, работа космонавта предусматривает в том 
числе и земные командировки в рамках попу-
ляризации космонавтики и, соответственно, 
участие в различных тематических мероприя-
тиях. Например, за этот год я успел побывать во 
многих городах России, в Белоруссии, Казах-
стане, Турции, Панаме, Китае. Было бы здорово 
посетить все субъекты России и все страны, над 
которыми летал.
Вы стараетесь поздравлять подписчиков со все-
ми важными датами, праздниками. Есть ли среди 
всех праздников любимый?
Да, я стараюсь поздравлять свой «экипаж» со 
всеми значимыми праздниками — им это всег-
да очень приятно. Если судить именно по реак-
циям, то больший отклик набирают наши па-
триотические праздники: День Победы, День 
России, День защитников Отечества, День на-
родного единства. Еще Международный жен-
ский день, ну и, конечно, Новый год. Полно-
стью поддерживаю свой «экипаж».
Несколько лет назад ассоциация выпустила 
справочник для туристов «По России космиче-
ской». А если бы такой путеводитель решили 
сделать по Москве, какие места вы посоветовали 
бы включить в него? Давайте составим с вами 
топ-5 самых космических мест в столице.
В топ обязательно должны войти Музей космо-
навтики у метро «ВДНХ» и центр «Космонавти-
ка и авиация» уже на территории ВДНХ. Они 
создают реальную космическую атмосферу, по-
зволяющую на один день (как минимум) ощу-
тить себя настоящим космонавтом-исследова-
телем. По дороге можно прогуляться по Аллее 
космонавтов и не забыть полюбоваться мону-
ментом «Покорителям космоса». Еще надо 
включить Московский планетарий — один из 
старейших в Европе и главный в нашей стране. 
Дом-музей академика Сергея Павловича Коро-
лева, основоположника отечественной космо-
навтики, обязательно нужно посетить каждо-
му, кто увлечен космосом. Ну и, конечно, Центр 
подготовки космонавтов имени Гагарина, что-
бы оказаться там, где мы ежедневно учимся, 
готовимся к своим космическим полетам.

Если вам интересна работа в космической 
отрасли, обратите внимание на следующие 
специальности:

■  Астрономия и астрофизика: изучение кос-
моса, звезд, галактик и других небесных 
объектов.

■  Инженерные науки: специализация в об-
ласти космической техники, аэрокосмиче-
ской инженерии, разработки космических 
аппаратов и спутников.

■  Аэронавтика и авиационные технологии: 
изучение принципов полета, конструиро-
вание и эксплуатация воздушных и косми-
ческих аппаратов.

■  Геология и геофизика: изучение планет 
и спутников, а также процессов, происхо-
дящих в космосе.

■  Космическая медицина и биология: изуче-
ние воздействия космических условий 
на организм человека, медицинские аспек-
ты долговременного пребывания в космосе.

СОВЕТ КОСМОНАВТА

Когда человечество сможет 
совершить реальный полет на Марс?
В моральном плане люди давно готовы, а вот в техни-
ческом надо поработать. Мы можем запустить спутни-
ки, которые составят навигационные карты, или отпра-
вить роботов, что смогут построить предварительную 
базу на Марсе. Но для того, чтобы туда полетел чело-
век, надо совершить научно-технический прорыв — 
решить проблему с радиацией! А когда это будет — 
пока неизвестно: может быть, завтра, а может, через 
десятилетия. Это если говорить именно о длительных 
полетах, а вот короткие полеты — не за горами...
Из рубрики в соцсетях #ВопросКосмонавту

ОТВЕТ КОСМОНАВТА
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точка Сегодня точку в номере ставит представительница российской компании по разработке системного и инфраструктурного программного обеспечения Елена Грыз-
лова, которая держит в руках Р-ФОН — новый телефон отечественного производства. Экран устройства имеет диагональ 6,7 дюйма и разрешение FullHD+, объем 
оперативной памяти телефона составляет 8 гигабайт, а встроенной — 128, с возможностью ее увеличения при использовании MicroSD. Кроме того, задняя панель 
новинки сделана из стекла, а боковые грани — из алюминия, при этом весит смартфон всего 189 граммов. Помимо этого, в телефон внедрили отечественную опера-
ционную систему «РОСА Мобайл», которая, в отличие от зарубежных аналогов, обеспечивает максимальную безопасность персональных данных пользователей. 
Старт продаж устройства запланирован на 2024 год. 

Юбилей Галины 
Волчек 

Сегодня исполняется 90 лет 
со дня рождения народной 
артистки СССР Галины Вол-
чек. На протяжении почти 
полувека она занимала 
должность художественно-
го руководителя театра «Со-
временник». 

Кажется, судьба Галины Вол-
чек была предопределена 
с детства: она родилась в се-
мье режиссера, преподавате-
ля ВГИКа Бориса Волчека, а ее 
мама, Вера Маймина, была 
сценаристом. Частыми гостя-
ми в доме были Михаил Ромм 
и Юлий Райзман . Неудиви-
тельно, что уже в юности де-
вушка определилась с профес-
сией и поступила в Школу-
студию МХАТ, где училась 
в мастерской Александра Ка-
рева вместе с Леонидом Бро-
невым и Игорем Квашой.
Сразу после выпуска, в 1955 го-
ду, Олег Ефремов пригласил 
ее в свою Студию молодого ак-
тера, которая уже через не-
сколько лет получила назва-
ние «Современник». Тогда 
у театра еще не было соб-
ственного помещения, и ре-
петиции первого спектакля 
«Вечно живые» проходили 
в квартире Галины Волчек. 
Премьера прошла с успехом. 
Дальше были роли в поста-
новках «В поисках радости», 
«Два цвета» и «Голый король». 
Вскоре Ефремов уговорил ак-
трису попробовать себя в ре-
жиссуре. Ее дебютом стал 
спектакль «Двое на качелях», 
который шел на сцене «Совре-
менника» более 30 лет. Всего 
за годы работы в «Современ-
нике» Волчек поставила более 
30 спектаклей: «Вишневый 
сад» по пьесе Антона Чехова, 
«Плаха» по произведению 
Чингиза Айтматова, «Крутой 
маршрут» по роману Евгении 
Гинзбург, «Мурлин Мурло» по 

пьесе Николая Коляды, «Пиг-
малион» по произведению 
Бернарда Шоу и другие.
Несмотря на то что Галина 
Волчек всегда отдавала пред-
почтение театру, часто отка-
зываясь от предложений ки-
норежиссеров, она сыграла 
в культовых картинах «Бере-
гись автомобиля» и «Осенний 
марафон». 
К юбилею актрисы на Чисто-
прудном бульваре открылась 
фотовыставка «Современник. 
Планета Волчек», где можно 
увидеть архивные фотогра-
фии и узнать больше о ее жиз-
ни и творчестве. 20 декабря 
состоится премьера «Даль-
ше — сами» по пьесе драма-
тургов Полины Рашкиной 
и Семена Шомина. В форме 
сказки артисты представят 
историю взросления Галины 
Волчек и становления театра.
— Как перед каждым спекта-
клем, я очень волнуюсь, — 
призналась актриса Алена 
Бабенко. — Я восхищаюсь 
смелостью драматургов, кото-
рые нашли для этой истории 
форму сказки. Думаю, особен-
ность нашего спектакля в том, 
что он подходит для всех поко-
лений зрителей. 
Семен Шомин отметил, что 
сценографию спектакля реши-
ли сделать красочной, в стиле 
режиссера Уэса Андерсона, 
чтобы подчеркнуть, насколько 
яркой личностью была сама 
Галина Борисовна.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Бодался Быков* 
с Россией

Не каждый интересуется политикой 
и не каждый читает книжки. Но тот, 
кто держит руку на пульсе времени, не 
мог пройти мимо недавних интервью 
Бориса Акунина** и Дмитрия Быкова. 
Талантливые литераторы и, теперь это 
ясно, предатели русского народа и не-
навистники Русского мира. Сильные 
эпитеты? Но какие можно сделать вы-
воды из откровенного, за язык не тяну-

ли, одобрения убийства русских солдат и террористиче-
ских атак на русские города? Акунин и Быков с гордостью 
заявили, что выделяют средства на поддержку вражеской 
армии. То есть русские писатели оплачивают убийство 
русских солдат. Хотя это уже не русские писатели, давно 
сделали ноги из дому и обзавелись чужими паспортами.
Откуда средства? На книжных прилавках лежат их книги. 
Фантасмагория и  абсурд. Сочинители набивают мошну за 
счет наших граждан, истребление которых поощряют. Аб-
сурда в жизни хватает, он отлично щекочет нервы, но 
в данном случае это перебор. Не писа-
тели, а записные вампиры. С большим 
опозданием принято решение остано-
вить выпуск и отгрузку книг Акунина 
и Быкова. Изъятие книг из продажи 
потребует времени. Быков патетично 
заявил, что «запретить книгу невоз-
можно». Нет запрета, в библиотеках 
книги лежат. Перекрыты денежные 
потоки в карман врага. Дмитрию Бы-
кову не откажешь в умении наводить 
тень на плетень. А от скромности он 
никогда не умирал. Быков вспомнил, 
что в Советском Союзе запрещали Не-
красова и Галича, а Набокова не печа-
тали. Аналогии из разряда «Сейчас 
я напою что-нибудь из Карузо». А если по существу, Вик-
тор Некрасов героически сражался в окопах Сталинграда, 
Александр Галич работал во фронтовых театрах и писал 
пьесы о войне, а нобелевский лауреат Иван Бунин отказы-
вался от иностранного гражданства. Невозможно пред-
ставить себе честного русского писателя, как бы он ни от-
носился к режиму, который одобрял бы убийство русских 
солдат. Александр Герцен во время Крымской войны, про-
живая в Англии, где поднялась волна дикой русофобии, не 
уронил достоинства. Иван Тургенев во время войны вы-
ступил с протестами во Франции против недоброкаче-
ственного, в угоду политике, перевода «Записок охотни-
ка». Писатели были патриотами и берегли честь. Из рус-
ских писателей близок Быкову и Акунину Николай Бреш-
ко-Брешковский, сын «бабушки русской революции», 
который пристроился в ведомстве Геббельса. Служил на 
совесть и погиб в Берлине под английскими бомбами. Как 
сказал поэт и фронтовик Юрий Левитанский, «каждый вы-
бирает для себя — дьяволу служить или пророку».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Ученые признали 
астрологию 
лженаукой.
И как вам?

РОМАН КУЗНЕЦОВ
МЛАДШИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК РАН

Я полностью согласен с уче-
ными из РАН, но непонятно, 
зачем было признавать астро-
логию лженаукой, если она 
никогда таковой и не счита-
лась. В современном мире лю-
ди могут верить во что угодно 
и рассуждать о чем угодно. Но 
главным остается то, что все 
эти люди — не эксперты в ка-
кой-либо теме, которая им ин-
тересна. Многие и в секты ве-
рят, но религией они же не 
признаны. Так зачем тогда 
признавать то, что наукой 
и так не считается? 

АНАСТАСИЯ ДУЛОВА
ПСИХОЛОГ

Я не совсем согласна с этим 
высказыванием. Астрология 
есть, и она никому не мешает. 
Часто обращение к ней — это 
попытка снять с себя ответ-
ственность за свои неудачи 
или невезение. Легче сказать, 
что «звезды не сошлись», чем 
признать свои ошибки и ис-
править. Также это попытка 
объяснить свое бессилие пе-
ред чем-то или способ пере-
жить состояние неопределен-
ности. Если переложить ответ-
ственность на звезды и пла-
неты, появляется иллюзия 

понимания закономерностей 
и, соответственно, иллюзия 
контроля. Тогда не так тревож-
но. Лучше отходить и справ-
ляться с жизненными трудно-
стями более зрелыми и разно-
образными способами. Важно 
брать все в свои руки, насколь-
ко это возможно. Иначе жизнь 
не будет такой, какую мы хо-
тим. Мы будем просто плыть 
по течению, гонимые обстоя-
тельствами. Это непродуктив-
но. Жаль терять возможности 
только из-за того, например, 
что Луна сегодня не в той фазе. 
Вера в такое может демотиви-
ровать людей.

АЛЕКСАНДР ТОЛКУНОВ
ЭКОНОМИСТ

Я полностью согласен с тем, 
что астрология  — это не нау-
ка, потому что это уже давно 
доказано. Такие шарлатан-
ские организации разводят 
людей на деньги. Если раньше 
была только астрология и лю-
ди ходили к гадалкам, тароло-
гам, то сейчас таких шарлата-
нов развелось еще больше. 
Люди стали тратить на это все 
больше и больше денег, а поль-
зы от этого практически ника-
кой нет. При этом люди подса-
живаются на такие походы, 
как на наркотик. Лично я счи-
таю, что это развод чистой во-
ды. Достаточно посмотреть 
цены на услуги этих «специа-
листов». И ведь одним все не 
заканчивается. Астролог на-
правляет к нумерологу, тот со-
ветует таролога, и эта цепочка 

Комиссия по борьбе с лженаукой РАН выпустила меморандум «О лженаучности 
астрологии». Ученые считают, что популярность астрологии объясняется исключи-
тельно ошибками мышления. Именно из-за этого комиссия не рекомендует пользо-
ваться услугами таких «специалистов». 

вопрос дня

Подготовила 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

выкачивания средств не за-
канчивается на этом. Таким 
образом у человека уходит 
весь его бюджет. Еще страш-
нее, если в семье к тарологу, 
астрологу и другим таким 
«специалистам» ходит не один 
человек, а сразу двое. Я счи-
таю, что если человек хочет 
узнать о себе что-то интерес-
ное или хочет решить какую-
то проблему, то в таком случае 
лучше обратиться к психологу 
или психотерапевту. Они не 
дают советов, как поступить 
в той или иной ситуации, 
а просто направляют человека 
или помогают ему разобрать-
ся в проблеме. Они не дают пу-
стых обещаний и не предска-
зывают будущее — к таким 
прогнозам, по моему мнению, 
и не стоит обращаться. 

ВАЛЕНТИНА ЩЕБЕНЬКОВА
НУМЕРОЛОГ

Я как практикующий нумеро-
лог не согласна с тем, что это 
своеобразная лженаука. И ну-
мерология, и астрология идут 
от эзотерики. И сейчас эти на-
правления достаточно вос-
требованы. Человек хочет уз-
нать о себе. К тому же я заме-
тила, что все эти направления 
имеют в своей основе дату 
рождения человека. Первым 
аргументом в защиту астроло-
гии остается тот факт, что в ос-
нове наших направлений ле-
жит математическая наука — 
цифры. А математике ве-
рят все. Если человек сначала 
пойдет к психологу и составит 
свой Human design (дизайн че-
ловека. — «ВМ»), потом пой-
дет к астрологу и получит на-
тальную карту, а затем — к ну-
мерологу, то он обнаружит, 
что все эти эксперты не будут 
противоречить друг другу. 
Это еще один аргумент, что 
стоит верить этому. 

Самая большая снежная горка 
радует детей и взрослых

В районе Ростокинского 
акведука обустроили са-
мую большую горку в горо-
де — ширина склона соста-
вила 240 метров. 
Вчера «ВМ» отправилась 
туда и узнала, что думают 
о таком аттракционе мест-
ные жители. 

Горку оборудовали 
на территории парка 
«Яуза», в районе Ро-
стокинского акведу-
ка, по адресу: улица 
Бажова, 4а. Ее уже 
успели облюбовать не 
только семьи с детьми 
и подростки из Росто-
кина, но и жители 
других районов. Ведь 
покататься на санках 
или тюбинге здесь 
можно абсолютно 
бесплатно, а если сво-
его тюбинга нет, его 
можно взять в пункте проката, 
который организовали для 
удобства отдыхающих.
— Горку сделали с помощью 
ратрака. Он срезает снежную 
массу, перемешивает ее до 
однородности и разглаживает 
все бугры благодаря особой 
форме гусениц, поэтому ка-
таться на ней не только весе-
ло, но и комфортно, — отме-
тили в пресс-службе парка.

На горке обустроено больше 
20 дорожек, поэтому места 
хватит всем желающим. В вы-
ходные здесь настоящий ан-
шлаг, ведь такой горки нет 
больше нигде в городе, да 
и расположена она более чем 
удачно — Ростокинский акве-
дук пользуется популярностью 

не только из-за исто-
рической ценности, 
но и благодаря знаме-
нитой новогодней ин-
сталляции с полярны-
ми мишками. Поэто-
му сюда приходят не 
только прогуляться, 
но и активно прове-
сти время. Это под-
тверждает и москвич-
ка Дина Самойлова, 
которая пришла пока-
таться на горку после 
школы вместе со сво-
ими друзьями:
— Я живу близко 

к парку и очень люблю это ме-
сто. Горка радует уже не пер-
вый год, мы приходим сюда 
кататься вместе с младшим 
братом, — рассказала она.
А москвичка Анастасия Ло-
сенко пришла провести этот 
зимний день на горке, чтобы 
вспомнить свои детские заба-
вы и немного размяться — 
благо к этому располагают по-
годные условия.

— Очень захватывающая гор-
ка, пользуется большой попу-
лярностью не только у малы-
шей, но и у людей постарше. 
Мне кажется, что на канику-
лах тут будет очень много на-
роду, поэтому решила прийти 
покататься заранее, — поде-
лилась Анастасия Лосенко.
Сейчас в Москве работает не-
сколько тюбинговых горок 
в разных районах. Например, 
покататься можно в Крылат-
ском, Митине, Хамовниках.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

АЛЕКСАНДР САПРОНОВ 
ДИРЕКТОР ГАУ ПАРК ЯУЗА

В парке «Певческое поле» 
по адресу: ул. Заповедная, 28, 
у нас также открылась искус-
ственная горка. Прокатиться 
на ней можно на арендован-
ном тюбинге или на собствен-
ной ватрушке или ледянке. 
Зимние развлечения в парке 
традиционно пользуются 
большим спросом у москви-
чей, поэтому мы создаем все 
условия для того, чтобы отды-
хающие могли отлично прове-
сти время.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

дата

до Нового 
года 
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13

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

18 декабря. Братья Матвей и Станислав Николаевы (слева направо) катаются с горки, открытой 
рядом с Ростокинским акведуком. Склон такой широкий, что места хватает всем
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  * Дмитрий Быков признан иноагентом.
**  Борис Акунин (наст. имя — Григорий Чхартишвили) внесен в перечень 
террористов и экстремистов.


